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НД НОВОМ ЭТДПЕ ПЕРЕСТРОЙКИ
Выступление М . С. ГОРБАЧЕВА

Сердечно приветствую вас, 
товарищи!

Хотя время выкроить и 
нелегко, но для беседы с ва
ми решил некоторые дела от
ложить. Наши встречи прохо
дят с большой обоюдной поль
зой. И сегодняшний разго
вор необходим.

Сначала — об особенностях 
нынешнего этапа перестрой
ки. Должен сказать, что в на
шел! обществе немало тех, кто 
еще не заметил, что насту
пил ее новый этап — этап на
пряженной практической ра
боты. Более того — некото
рые думают, что мы еще на 
митинге. Одни выжидают, 
другие продолжают митинго
вать.

А время требует энергич
ных практических действий.

Сейчас мы располагаем не 
только концепцией пере
стройки, но и, вопреки неко
торым утверждениям, имеем 
основательную стратегию об
новления, конкретизирован
ную по важнейшим направ
лениям общественного разви
тия. Началось самое трудное 
время: нелегко было разрабо
тать концерцию перестройки, 
но ведь это, товарищи, все 
равно легче, чем воплотить 
ее в конкретные дела. Реали
зация намеченного связана с 
организацией огромной мас
сы людей, перестройкой мыш
ления и в партии, и в наро
де, и в каждом коллективе, 
и в каждом человеке. Это 
громадной, колоссальной 
трудности и масштабности 
процесс.

Мы же пока медлим, те- 
|к, ряем время. А значит, проиг

рываем. Словом, получается 
разрыв между выдвинутыми 
целями, лозунгами и нашей 
работой.

Сейчас надо идти вперед, 
действовать. А жизнь будет 
обогащать, корректировать 
нашу работу, если в чем-то 
ошибемся. И этого нечего 
бояться, драматизировать.

Нынешний этап перестрой
ки требует смены подходов, 
методов работы, да и новые 
люди должны появляться. 
Их надо видеть, замечать и 
поддерживать. Столкнувшись 
с реальностями и трудностя
ми этого революционного 
процесса, кое-кто ударился в 
панику. Действительно, то
варищи, инерция общества 
огромна, .десятилетиями она 
копилась Чтобы вывести из 
этого состояния страну, нуж
ны колоссальные усилия.

То, что мы делаем в смыс
ле гласности, в смысле ост
роты постановки проблем, по 
большому счету себя оправ
дало. Сейчас перестройка 
пустила глубокие корни в 
обществе, принята им. Зна
чит, инерция преодолевает
ся. Люди распрямляются, на
чинают действовать, зани
мать гражданскую позицию, 
повышают требовательность 
к себе и окружающим. Са
мое трудное — добиться, что
бы общество пришло в дви
жение и пошло вперед. Од
нако это уже сделано, хотя 
инерция еще имеется. Она 
сочетается с отсутствием 
опыта работы по-новому, и с 
учетом этого нам предстоит 
вести дело и в политической 
сфере, и в экономике, и в 
сфере управления.

В общем, товарищи, все 
это процессы новые, они не 
всеми осознаны до конца. 
Старое и новое — все рядом, 
товарищи, все рядом. И в 
противоборстве. Это тоже 
вносит определенный эле
мент сложности в процесс 
перестройки.

Это и есть тот переходный 
период, в котором будут со
существовать все методы, все 
способы работы — старые и 
новые. Мы видим, что неко
торые проблемы сейчас не 
решишь, пока не вмешаешь
ся по-старому, как раньше. А 
куда деваться? Такова реаль
ная жизнь.

В нашей перестройке есть 
немало трудностей. Сложная 
мозаика настроений, сумяти
ца в умах, иллюзии, нетерпе
ние, раздражение — все это 
есть, все, как говорится, на
лицо. Но важно другое — к 
чему ты призываешь, во имя 
чего ты анализируешь собы
тия: чтобы поддержать прог
рессивную линию на обнов
ление общества, на выход к 
его* новому качеству, или хо
чешь использовать срывы, 
трудности, проблемы, слож
ности для того, чтобы опоро
чить, дискредитировать пере- . 
строечную работу. Вот в чем 
суть вопроса, если подходить 
с точки зрения серьезного 
политического анализа.

на встрече в ЦК К П СС  с руководителями средств массовой 

информации, идеологических учреждений и творческих союзов
Время сейчас такое, това

рищи, когда надо занимать 
четкие позиции и партийным 
органам, и руководящим кад
рам, всем — в том числе и 
средствам массовой инфор
мации. ч

Перестройка — это живой 
процесс, и ведут его живые 
люди, а не роботы, запрограм
мированные по каким-то схе
мам. Это процесс творческий, 
в нем есть своя диалектика, 
свои противоречия, свои дра
мы. Что скрывать, и в печа
ти, да и в обществе в целом 
встречается путаница в ана
лизе и оценках. По некото
рым выступлениям, публика
циям получается, что пере
стройка чуть ли не усугуби
ла положение дел в экономи
ке, разбалансировала финан
сы, ухудшила снабжение про
довольствием, товарами, обо
стрила жилищные и другие 
социальные проблемы. Что 
на это можно сказать?

Во-первых, зачем же при
писывать перестройке то, что 
связано с предшествующим 
периодом? Как раз груз про
шлых проблем и привел к не
обходимости перестройки.

И во-вторых. Критический 
пафос о предкризисном поло
жении нередко догматично, 
механически переносится на 
сегодняшний день. Но разве 
мы уже завершили экономи
ческую реформу, товарищи? 
Мы ее только начинаем, толь
ко разворачиваем.

А разве мы завершили по
литическую реформу? Мы 
только сформулировали по
литические установки на пар
тийной конференции. Нам 
еще предстоит разворачивать 
все это, воплотить в жизнь. 
Предстоит выработать новый 
избирательный закон, допол
нения к Конституции и мно
гое, многое другое.

Мы обнажили наши труд
ности, проблемы, решили 
круто менять сложившуюся 
ситуацию. Давайте двигать 
вперед перестройку. Другого 
пути у нас нет. Только так 
можно решить накопившиеся 
проблемы. Это самое главное. 
И не надо приписывать пере
стройке старые грехи.

Давайте лучше объясним, 
покажем людям, за счет чего 
тысячи коллективов и целые 
регионы за короткий срок 
вышли на передовые позиции. 
Многие уловили суть пере
мен, воспользовавшись от
крывшимися возможностями, 
и достигли впечатляющих ре
зультатов! А  у других пока 
нет перелома. В чем тут де
ло? Где причина? Вот что 
нужно исследовать для того, 
чтобы усваивать уроки, учить
ся работать по-новому.

А просто констатиро
вать — «прилавки пустые», 
«товаров нет» — дело зряш
ное. Ну сказал раз-два, а что 
дальше? Для того, и пере
страиваемся, чтобы у народа 
все было.

Ведь наши реформы отк
рывают огромные возможно
сти. Но почему у одних ра
бота идет, а у других — за
стой? Вдумайтесь: сумские 
машиностроители уже не удо
влетворены простым хозра
счетом, хотят взять пред
приятие в аренду, чтобы еще 
прибавить в работе. А тыся
чи коллективов еще только 
делают первые шаги к хоз
расчету, новым методам хо
зяйствования.

Пресса, пусть пока еще и 
далеко не всегда, помогает 
людям осознать перемены и 
объясняет, пропагандирует 
хозрасчет, арендный подряд. 
Защищает пресса и многие 
другие новые методы, иници
ативы, самостоятельность 
предприятий. Это хорошо. Но 
ей надо решительно избав
ляться и от неверных подхо
дов, от коллекционирования 
«пужающих» случаев. Как их 
ждут консерватор й прогрес
сист на час! И тот и другой 
злорадствуют: мы же говори
ли, что перестройка — это 
дело надуманное, что она ни
чего не даст, мы же это дав
но говорили!

Вот и объединились «по
братимы», наступающие сле
ва и справа. Сумятицу в об
щество вносят, бьют по пе
рестройке и «левые», и «пра
вые». Так было всегда и те
перь подтверждается опытом 
перестройки.

Перестройка в народе, в об
ществе по сути только начи

нается. И всем надо запря
гаться в коренники и тянуть, 
тянуть во всю мощь. Тогда 
она победит! Конечно, это все 
очень непросто.

В Красноярском крае я 
увидел и критичность людей, 
и их твердую веру в начатое 
партией дело. Вот это — 
главная гарантия перестрой
ки. Я увидел, как тысячи лю
дей, весь Норильск вышли на 
улицы. Люди хотели сказать, 
что они за церестройку. И 
когда иные пишут, что мно
гие трудящиеся разочарова
лись в перестройке и не ве
рят в нее,—это безответствен
ные рассуждения.

Я, товарищи, за то, чтобы 
роль прессы нарастала. Без 
нее мы не справимся, про
цесс перестроечный не оси
лим, всю новизну проблем, 
которые имеются в экономи
ке, в политической сфере и в 
идеологии, не осознаем. Но 
разговор нужен серьезный, 
ответственный, прямой, чест
ный, какой был в Краснояр
ском крае.

Многие издержки имеют 
свои корни и свою историю. 
Еще много нужно сделать, 
чтобы расшатать старое де
рево, потом выкорчевать его 
н вырастить новый лес и пло
ды получить. Это серьезные 
вещи, это не игра. Давайте 
мы будем хорошо делать то, 
за что взялись.

Это хотел прежде всего 
сказать вам, людям, с кото
рыми вместе трудимся, кото
рым верим, на помощь и под
держку которых партия рас
считывает. Уверен, что, углу
бляя и разворачивая пере
стройку, мы преодолеем 
трудности. Сделав выбор, на
до, чтобы у нас хватило му
жества, ответственности сме
ло идти вперед, добиваться 
намеченного.

В чем же в связи с этим за
дачи и партии, и прессы?

Во-первых, необходимо ор
ганизационно и идеологиче
ски обеспечивать политику 
перестройки и решительно 
пресекать попытки дискреди
тировать ее.

Во-вторых, в переломное, 
ответственное для судеб 
страны врем я, надо твердо 
стоять на позициях реализма, 
знания жизни, взвешенного 
отношения к оценкам. Иначе 
очень быстро можно сбиться 
на легковесные суждения, а 
то и просто болтовню.

В-третьих, не настраивать 
людей на чудо. Необходимо 
избавлять общественное соз
нание от такого вреднейшего 
комплекса, как вера в «добро
го царя», всемогущий центр, 
в то, что кто-то сверху наве
дет порядок, организует пе
рестройку. Это худший вид 
социального иждивенчества. 
Многие отвыкли действовать 
самостоятельно, не . умеют, 
как надо, работать. Это факт. 
И об этом следует откровенно 
говорить.

В-четвертых, изменить от
ношение людей к делу, к жиз
ни, к обществу. А это можно 
сделать, только реально 
включая их в перестроечные 
процессы. Политика пере
стройки имеет огромное зна
чение, и смотрите, как актив
но откликается на нее народ. 
Но не будем забывать, что 
главное здесь —- опыт самих 
масс. И не надо думать, что 
человек таков, каков есть, и 
его уже ничем не изменишь. 
Нет. Люди меняются и силь
но. Это мы видим на приме
рах тех, кто включился в пе
рестройку. Поэтому пресса 
должна помогать разворачи
ваться этому процессу через 
реформы, через гласность, 
через демократизацию.

И еще. Пресса порой сби
вается на огульную критику 
кадров. Здесь просматривает
ся какая-то односторонность. 
Возьмите подряд в колхозе, 
аренду. Немало противников 
и того и другого среди руко
водящих работников, специа
листов, потому что аренда по
казывает истинную цену их 
способностей. Сопротивление 
этой части работников пресса 
справедливо критикует. Но 
оказывается, что тому меха
низатору, который привык 
получать «от колеса», а  не от 
урожая, аренда тоже не нуж
на. Так что сопротивление 
аренде идет и с этой сторо
ны. Выходит, не только на
чальство виновато в том, что 
аренда пока медленно проби
вает себе дорогу. И так об

стоит дело не только в сель
ском хозяйстве. Нужно общи
ми усилиями готовить психо
логический перелом в наро
де.

Мы должны критиковать 
кадры за их промахи, особен
но тех, кто тормозит пере
стройку. Вести бой с бюро
кратами. . Но в то же время 
иметь в виду, что без хороше
го кадрового корпуса, кото 
рый воспринял идеи пере
стройки или выдвинулся и 
сформировался в ее процес
се, революционное обновле
ние не пойдет. Без специали
стов ни новые экономические 
решения, ни научно-техниче
ский прогресс не пойдут. Нам 
нужны, очень нужны талант
ливые руководители во всех 
областях деятельности.

В-пятых. Надо сильно ве
сти, как мы вели ее в начале 
перестройки, тему повышения 
ответственности, дисциплины 
и порядка. Забыли, товари
щи, мы с вами об этом. А без- 
этого перестройку не осуще
ствить. Нам нужны, как воз
дух, порядок, ответственность 
и инициатива.

Теперь кратко о впечатле
ниях о поездке в Красноярск. 
Замечательная поездка1 Та
кой еще не было! Интересны
ми были встречи с людьми. 
Интересный был разговор. 
Прямой, откровенный. Как 
народ стал говорить откры
то! Тем, кто утверждает, что 
перестройка ничего не дала, 
можно ответить: самое вели 
кое, что она дала, это то, ка
ким становится и стал наш 
народ. Вот это самое глав
ное. Значит, состоится пере
стройка! Впечатлений набра
лось много. Уникальный край 
с очень своеобразными проб
лемами, процессами.

Я бы сказал так, приняли 
сибиряки перестройку, хотят, 
чтобы она шла. Люди пони
мают, что есть вопросы (и 
они прямо о них говорили), 
которые потребуют времени, 
ресурсов, что все не так про
сто. Но людей справедливо 
возмущает, что не решаются 
простые вопросы. Как раз за 
этими проблемами и видно 
тех, кому делать нечего на 
своих постах. Многое можно 
и нужно решать на местах.

Конечно, еще раз я убе
дился, что мы правильно де
лаем акценты на вопросах 
обеспечения продовольствием, 
жильем, товарами. Особенно 
в таких регионах, как Крас
ноярский край. Там в два ра
за больше пашни в расчете 
на человека, чем по стране, а 
продовольствия не хватает. 
Бросили крестьяне занимать
ся сельским трудом, многие 
ушли в промышленность. Мы 
славили в прессе дела строи
телей, рождение промышлен
ных гигантов, электростан
ций. И никто ни разу не на
писал, что с сельским хозяй
ством края происходит и кто 
кормить будет людей.

В то же время край обла
дает большими возможностя
ми. Думаю, мы нащупали 
там многие решения: и как 
экологию поправить, и как 
решить проблему жилья. 
Просто, когда начинается 
серьезная работа, тогда мож
но все решить. В том, что это 
не решалось, виноват и центр, 
но виновато и местное руко
водство. Поправлять надо 
многое. '

Нужен контроль. Пресса 
должна контролировать, как 
министерства решают соци
альные вопросы, как на ме
стах осваиваются выделен
ные средства для того, чтобы 
человеку жилось лучше. И 
каждая газета, журнал могут 
найти здесь свой ракурс те
мы. Мне нравится, что газе
та «Советская культура» ост
ро и объективно пишет о 
том, как развивается сфера 
культуры в Сибири. Надо 
всем, товарищи, следить за 
социальными проблемами 
очень внимательно.

Мы сейчас выходим на та
кие процессы, на такую но
визну, на такие масштабы, 
что это требует огромных 
усилий в теоретической, по
литической деятельности, в 
организации, в объединении, 
в консолидации общества. И 
носителем всего этого может 
быть только партия. Стано
вятся другими партийные ор
ганизации. Их деятельность 
наполняется жизнью. И это 
надо видеть и поддерживать, 
потому что, если мы будем не

укреплять, а ослаблять пар
тию, ничего из перестройки 
не получится. Решая так, как 
мы наметили на конференции, 
вопросы развития партии, мы 
выведем деятельность КПСС 
на более высокий уровень 
действительного политическо
го авангарда. Думайте о пар
тии. Это наша с вами партия.

Самая интересная приме
та времени — это огромное 
желание у людей перемен к 
лучшему. И они готовы уча
ствовать во всех процессах, 
которые несет с собой пере
стройка. Вместе с тем рабо
чий класс, товарищи, очень 
критически настроен — как 
бы в разговорах не утопили 
саму перестройку. Раздают
ся упреки и в том, что мы, 
дескать, недостаточно требо
вательны. В связи с этим 
евф раз хотелось бы ска
зать, что вопросы обнов те
ния общества и вывода чело
века из состояния политиче
ской апатии на колею твор
чества и инициативы нельзя 
решать изжившими себя си
ловыми, командно-админист
ративными методами.

Однако порядок должен 
быть. Закон должен торже
ствовать. Это, кстати, пока
зали события в Нагорном Ка
рабахе. Неужели кто-то бу
дет бесчинствовать, зани
маться поджогами, а мы бу
дем сидеть и проповеди чи
тать? Не будем. И пресса 
призвана поддерживать за
кон. Мы же идем к правово
му государству. Трудящихся 
мы должны защищать! Эту 
диалектику надо видеть, то
варищи. И демократия — это 
же обязательно законность, 
ответственность, дисципли
на.

Сейчас идут отчеты и вы
боры в партийных организа
циях. Впереди — районные, 
городские, областные, крае
вые конференции. Значение 
этой политической кампании 
огромно, оно, конечно, по по
нятным причинам выходит за 
рамки партийной жизни. 
Идет процесс глубокой пере
стройки, демократизации 
всей внутрипартийной жиз
ни, формирования новых под
ходов в партийном строитель
стве с учетом новых задач. 
Процесс это не простой. Есть 
просьбы об отставке. Некото
рые наши товарищи воспри
няли это как драму, а  я ду
маю — идет естественный 
процесс. Да, уходят, но толь
ко те, кто не готов работать 
в новых условиях или чув
ствует, что не хватит у него 
сил. И этого не надо боять
ся. На смену им избирают 
активных, знающих людей, 
настоящих лидеров, которые 
действительно видят новое, 
знают, как за него бороться.

На основе тех принципов, 
которые были сформулирова
ны на XIX партийной конфе
ренции, мы сейчас заняты 
реформированием партийно
го аппарата. Причем хотим 
это делать побыстрей. На 
этот счет уже состоялось об
суждение, принято решение 
Политбюро. В связи с изме
нением функций партии бу
дет меняться структура ап
парата ЦК КПСС, ЦК ком
партий республик, крайко
мов, обкомов с акцентом на 
политическую и организатор
скую работу. И по численно
сти он будет сокращаться. 
Больше всего, наверное, это 
будет касаться аппарата ЦК 
КПСС, в меньшей мере ап
парата райкомов и горкомов. 
Думаем, что партийный ап
парат будет очень серьезно 
подкреплен лучшими кадра
ми и уровень его поднимется.

Что касается дальнейших 
планов по реализации реше
ний XIX партийной, конфе
ренции, то в начале будуще
го года мы собираемся про
вести Пленум по вопросам 
аграрной политики. Идет так
же подготовка к Пленуму по 
межнациональным отноше
ниям.

Если говорить о политиче
ской реформе, то скоро мы 
обсудим на Политбюро и вне
сем в комиссию по вопросам 
подготовки и проведения ре
формы проект нового избира
тельного закона и проект до
полнения к Конституции 
СССР в связи с политиче
ской реформой. Они будут 
опубликованы для обсужде
ния. Состоится сессия Вер
ховного Совета СССР, а вес
ной, как мы условились, вы

боры, затем съезд народных 
депутатов.

Что касается экономиче
ской реформы, тут еще мно
гое впереди. Вопросы рефор
мы цен, оптовой торговли, 
вообще финансового оздоров
ления — это все пласты круп
нейшие, тяжелейшие. И са
мое главное, что остальная 
часть экономики переходит 
на хозрасчет. А  это исключи
тельно ответственный мо
мент, как показал прошлый 
опыт.

Изучайте, как идет сейчас 
подготовка к переходу на но
вые условия хозяйствования, 
поддерживайте ценный опыт. 
Сейчас одного хлесткого жур
налистского словца не хва
тит. Побольше компетентно
сти. Компетентные люди ну
жны. Но и о мнениях рабо
чих людей не надо забывать. 
А  то ведь, когда регулярно 
следишь за газетами и журна
лами, складывается впечат
ление, что некоторые авторы 
и даже организации уже рас
пределились, разделились по 
определенным газетам и жур
налам. Сегодня я вам точно 
скажу, какие письма будет 
публиковать тот журнал, ка
кие — этот. Проявляются 
групповые пристрастия. И 
это надо преодолевать. Пуб
ликуйте все. Должен быть 
плюрализм мнений. Но с та
кой направленностью, чтобы 
линию,перестройки, дело со
циализма защищать и укреп
лять.

И, наконец, внешнеполити
ческие аспекты. Пишется об 
этом много, пишется интерес
но, глубже, новые силы по
явились. Когда-то «Правда» 
начала прямые разговоры на 
своих страницах с учеными, 
с представителями политиче
ских кругов Запада. Это те
перь стало традицией, и, по- 
моему, в таком столкновении 
мнений -много интересного. 
Ведь мы живем во взаимо
связанном, едином мире и 
представляем разные секто
ры человеческой цивилиза
ции, за которую все несем 
общую ответственность. Эту 
линию надо вести и впредь, 
товарищи. Но не забывайте 
и о том, где и в какой стране 
мы живем, откуда мы родом.

Речь идет не о каком-то 
пределе гласности, пределе 
демократии. Какие пределы? 
Гласность в интересах наро
да, в интересах социализма 
должна быть безгранична. 
Повторяю, в интересах наро
да, в интересах социализма.

Подчеркну, что все мои по
ездки по стране убеждают, 
что наш народ за социализм. 
Больше того, народ сам сле
дит за тем, чтобы никто его 
не сбил с этого пути и не по
тянул куда-то в сторону. Лю
дей остро волнует новизна 
процессов. Посмотрите, как 
они меня «допрашивали» по 
кооперативам, по ценам. По
чему в легкой промышленно
сти вымывается дешевый то
вар, а остается только доро 
гои? Рабочий класс очень 
внимательно следит за про
цессами, которые происхо
дят. А мы — прежде всего 
партия рабочего класса, в ос
нове деятельности нашей пар
тии и нашего государства — 
идеология рабочего класса. 
От этого мы не отказываем
ся, больше того, верим, что 
впереди у нас огромные воз
можности развития на основе 
нашего социалистического вы
бора, который мы сделали в 
Октябре.

Перестройка зиждется на 
социалистических принципах, 
на полном раскрытии потен
циала социализма. Это не 
исключает обмена опытом, 
достижениями в технологии и 
науке, в других сферах чело
веческой деятельности с те
ми, кто исповедует другие 
принципы. Но наши ценно
сти — ценности социалистиче
ские. И мы должны поставить 
на службу обновления обще
ства все возможности социа
лизма.

Итак, надо продвигать впе
ред процесс демократизации, 
гласность. Вез этого мы не 
решим наших задач.

Надо двигать экономиче
скую реформу, преобразова
ние политической системы, 
продолжать настойчиво, ши
роко вести линию на оздо
ровление общества, вести ее 
основательно, с глубокой от
ветственностью, с мастерст
вом, со всей душой. Человек, 
болеющий за страну, всегда 
найдет, как пробудить волю, 
поднять дух народа, придать 
ему силы в борьбе за торже
ство перестройки.

Всего вам доброго!

ф  У кормодобытчинов горной зоны Юго-Осетии страдная 
пора. На косовица работает, как говорится, и стар, и млад, 
Урожай альпийских лугов идет на закладку сенажной массы, 
а часть — на сено.

Не остались в стороне от сельских забот и горожане. Мно
гие предприятия и организации Цхинвали направили в горные 
села области отряды косарей-добровольцев.

На с н и м к е :  бригада цхинвальских консервщиков на зе
леной страде в Цонском животноводческом совхозе.

Оото Ленгиора Гусова (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

Ш ТИЛИ ВСТРЕЧАЛ 
Г О С Т Е Й

Седьмое по счету праздно
вание «Шатилоба» оказалось 
наиболее многолюдным.

Поздравить с праздником 
горцев и пожелать возрож
денным очагам мира сюда 
прибыли товарищи Патиашви- 
ли Д. И., Гилашвили П. Г., 
Попхадзе Н. А., Чернеэия 
О. Е., Маргвелидзе Д. В., а 
также большая группа пред
ставителей творческой и науч
ной ицтеллигенции республи
ки, студенческая молодежь. 
На этот раз среди гостей бы
ли и туристы из-за пределов 
нашей республики, перед ко
торыми гостеприимно распах
нула двери ноеая туристская 
база «Шатили». Кстати, «Ша- 
тили» — один из множества 
объектов, введенных в эксплу
атацию в Пшае-Хевсурети в 
последнее время.

Все привычнее становится 
дорога в высокогорье. Нын
че сюда устремляются не 
только любители экзотики, но 
и ученые, социологи, хозяйст
венники, строители. Следствие 
возросшего внимания к этому 
краю налицо. И все же в чи
сле наглядных признаков по
зитивных перемен е первую

очередь хочется назвать ав
томобильную дорогу, которая 
появилась вместо едва обо
значенной во многих местах 
тропинки. Раэее не примеча
тельно, что на нынешний 
праздник одна группа его 
участников прибыла на вело
сипедах. Правда, на некото
рых участках из-за густого 
тумана многим пришлось про
бираться пешком.

По традиции одним из глав
ных элементов праздника счи
тается встреча у костра. Он и 
сейчас осветил окружающие 
село утесы.' А «округ собра
лись гости и хозяева. Было 
что рассказать друг другу. 
Вспомнили и первый «Шати- 
лаба», когда жителям сел по
дарили аквани (колыбель) как 
символ непоколебимости оча 
гов горцев. Теперь же ша- 
тильцы не без гордости рас
сказали, что за это время им 
не раз понадобился акеани. 
Более того, они уже подумы
вают об открытии у себя 
школы с тем, чтобы детвора 
училась здесь, среди родных 
гор.

Одна из особых примет 

(Окончание на 3-й стр.).

Беседа в Совете Министров 
Г р у з и н с к о й  ССР

Председатель Совета Ми
нистров Грузинской ССР 
О. Черкеэия принял 26 сентя
бря участников открывшегося 
в Тбилиси V III заседания со- 
ветско - афганской подкомис
сии по сотрудничеству в об
ласти планирования. В беседе 
участвовали сопредседатели 
подкомиссии — министр пла
нирования Республики Афга
нистан С. Хуссейн и член кол
легии, начальник сводного от
дела капитальных вложений 
Госплана СССР А. Федченко.

Товарищ Черкезия, тепло 
приветствовав гостей, отме
тил, что их приезд в Советский 
Союз, и в частности в Гру
зию, — еще одно подтверж
дение братских отношений 
между двумя странами, стре
мления расширить дружеские 
и деловые связи между ни
ми.

В беседе подчеркивалось, 
что трудящиеся Грузии, как 
и есе советские люди, соли
дарны с афганцами в их уси
лиях вернуть свою родину 
к мирной жизни, восстановить 
подорванное войной народное 
хозяйство. Советские люди 
готовы и впредь оказывать 
народу Афганистана всемер
ное содействие в решении 
этих жизненно важных вопро
сов.

С. Хуссейн поблагодарил за 
теплый прием и гостеприим
ство Мы убедились в иск
ренних чувствах грузинского 
народа, • том, что мы не 
одиноки в это тяжелое для 
Афганистана время, сказал он.

Руководитель делегации пе
редал трудящимся Грузии 
искреннюю благодарность аф
ганского народа, жителей 
провинции Кеписа за беско
рыстную помощь в строитель
стве новой жизни, «семерную 
поддержку в борьбе за на

циональную независимость. Он 
выразил пожеление и впредь 
расширять прямые связи 
*гвжду ‘ провинцией Кеписа 
и Грузинской ССР в разных 
областях, в .честности, в про
ектировании и строительстве 
малых ГЭС, организации го
родского хозяйства и т. д.

В ходе беседы было указа
но на важное значение креп
нущих прямых связей Грузии 
и провинции Кеписа. Заклю
ченные между ними соглаше
ния до 1990 года неуклонно 
выполняются. О тмечалось, 
что прямые овяэи советских 
республик, областей и горо
дов с провинциями и города
ми Республики Афганистан 
стали одним из важных на
правлений советско - афган
ского сотрудничества и пред
ставляют собой перспектив
ную форму взаимодействия 
двух народов.

Участники беседы высказа
ли единое мнение, что встре
ча Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева с 
Премьер-Министром Республи
ки Афганистан М. X. Шарком, 
состоявшиеся в Москве пере
говоры убедительно подтвер
дили стремление обеих стран 
строить отношения между 
СССР и Афганистаном е духе 
традиций добрососедства и 
дружбы, на принципах равно
правия, взаимного уважения 
и невмешательства ео внут
ренние дела друг друга.

В беседе приняли участив 
заместитель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР, председатель Госплана 
республики О. Вардзелашви- 
ли, ответственные работники 
Госпланов СССР и Грузин
ской ССР, другие официаль
ные лица.

(ГРУЗИН,ФОРМ).
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•  ПАРТИЙНОЕ РУКОВОДСТВО ЭКОНОМИКОЙ

Ш ЛА ЦЩДЕТСЯ С 1№Ш1
Группа механизаторов, возглавляемая Ва

лико Павлиашвилн, арендовала в Ширакской 
степи у колхоза «Цители Октомбери» села 
Ьодбисхеви 340 гектаров земли и получила 
с них в нынешнем году высокий урожай. В 
среднем с каждого гектара 50 центнероа 
зерна. Факт этот сейчас известен не только 
в нашем, Сигнахском районе, но и в рес
публике. О нем говорилось на недавнем се
минаре-совещании по распространению аренд
ных отношений в сельском хозяйстве, писа
ли газеты. Известно, что звено арендаторов 
дало большую прибыль колхозу и само за
работало весьма весомую сумму денег. Из
вестно и то, что опытный специалист, ком
мунист. пользующийся заслуженным автори
тетом в коллективе своего хозяйства, Ва- 

©

лико Павлиашвилн отказ а л е я  выдвинуть 
свою кандидатуру в председатели кол
хоза и с должности главного инженера 
ушел в небольшое звено механизаторов, 
подрядившихся обрабатывать площади, ко
торые раньше были в ведении многочислен 
ной бригады. Однако мало кому известен 
тот факт, что, взяв в аренду землю, Вали
ко Павлиашвилн решил перепахать ее, хотя 
эти работы и были уже проведены в то вре
мя, когда он был еще главным инженером 
хозяйства и прямо отвечал за них. И все же 
он настоял, и механизаторы поддержали его— 
вновь перепахать арендуемый участок, по
шел на дополнительные затраты сил и 
средств.

Почему арендаторы приняли 
такое решение? Да потому, 
что взяв в дрегду землю, по
чувствовав себя подлинными 
ее хозяевами, они, и это бы
ло естественно, позаботились 
и о ее высокой отдаче. Ни 
Пвелиашвили. ни его товари
щей уже не устраивало пре
жнее качество пахоты.

Я так подробно рассказываю 
об этом случае потому, что 
именно он, не наш взгляд, 
очень верно иллюстрирует 
главное преимущество арен
ды — она делает крестьянина 
подлинным хозяином на зем
ле, и, соответственно, посту
пать его заставляет по-хозяй
ски. Вот почему сегодня имен
но аренда является основопо
лагающим стимулом развития 
новых экономических отноше
ний на селе. Она, как это бы
ло очень образно сказано на 
июльском (1988 г.) Пленуме 
ЦК КПСС, придает второе ды
хание хозрасчету, не ограни
чивает его внедрение на уров
не колхоза или совхоза. Се
годня уже всем ясно, что 
путь к продовольственному 
достатку, к быстрейшему ре
шению наиглавнейшей задачи, 
выдвинутой на XIX Всесоюз
ной партийной конференции,— 
в самом ближайшем будущем 
удовлетворить в стране спрос 
на продукты питания, накор
мить народ, лежит именно че
рез аренду. С особой силой 
это еще раз было подчеркну
то а выступлении Михаила 
Сергеевича Горбачева в Крас
ноярске.

Не могу не отметить, что в 
Сигнахском районе накоплен 
определенный опыт примене
ния в сельском хозяйстве про
грессивных форм организации 
и стимулирования труда. От
счет этой работе мы ведем с 
конца 1983 года. К этому вре
мени обстановка в районе соз
далась крайне неблагополуч
ная. Его экономика, на фоне 
пышного расцвета всевозмож
ных негативных явлений, кото
рым прямо способствовало 
бывшее партийное, советское 
и хозяйственное руководство, 
слабела, колхозы и совхозы 
пришли в упадок, объемы про
изводства сельскохозяйствен
ной продукции резко снизи
лись. И что было самым трвг

вожным, люди изверились, у 
них, в буквальном смысле это
го слова руки опустились. На
лицо была необходимость при
нятия самых Кардинальных, 
решительных мер, которые 
привели к коренному измене
нию ситуации.

Именно об этом мы и по
вели тогда разговор на пле
нуме райкома партии. Он по
лучился честным, нелицепри
ятным и, что главное, конструк
тивным. Была выработана кон
кретная программа действий 
районной партийной организа
ции, в которой важное место 
заняли вопросы демократиза
ции сельскохозяйственн ого  
производства, широкого при
менения коллективного, семей
ного, индивидуального подря
дов.

Уже первые результаты по
казали, что мы на правильном 
пути. В районе наметилась 
тенденция к оздоровлению 
обстановки как экономичес
кой, так и моральной. Люди 
стали приходить в себя, у них 
менялось отношение к делу, 
а это, разумеется, сказыва
лось на общих конечных ре
зультатах. Мы постепенно ста. 
ли ■ выходить из прорыва, до
биваться не только безуслов
ного выполнения государст
венных заданий, но и опреде
ленного роста производства 
сельскохозяйственной продук
ции. На конец прошлого го
да по сравнению с уровнем 
1983 года ее объемы возрос
ли на 24 миллиона рублей.

Практика применения в сель
ском хозяйстве прогрессивных 
форм организации и стимули
рования труда сама подсказы, 
вала нам наиболее эффектив
ные методы. Семейный подряд. 
Здесь всех не только в райо
не, но и в республике букваль
но поразил виноградарь из 
Тибаанского ^ежхозяйствен- 
ного овцеводческого пред
приятия Китеса Деметрашвили 
Малыми силами одной семь* 
он сделал то, что на протяже
нии нескольких лет не удава
лось многочисленной бригаде 
обычного типа — на несколь
ких десятках гектаров выходил 
погибающий, в буквальном смы
сле этого слова, молодой ви
ноградник. И как выходил!

-Урожаи у Китесы Деметра- 
швили ежегодно — одни из 
самых высоких в районе.

Эти урожаи явились самой 
лучшей агитацией за широкое 
распространение семейного 
подряда во всех отраслях 
сельскохозяйственного произ
водства в районе и, в первую 
очередь, в виноградарстве. На
до сказать, что еще несколь
ко лет назад планы заготовки 
винограда в районе устойчиво 
не выполнялись. Добиваясь 
изменения ситуации, мы в свое 
время решили перевести от
расль на коллективный подряд. 
Было создано 130 бригад. По 
инициативе районной партий
ной организации начала рабо
ту двухгодичная школа эконо
мической и агротехнической 
учебы.

Все это дало свои плоды. 
Планы производства виногра
да район начал перевыполнять. 
В то же время пример Ките
сы Деметрашвили побудил нас 
к более широкому применению 
семейного подряда в отрас
ли. В начале нынешнего года 
наши труженики, совместно с 
виноградарями Гурджаанского 
района, выступили инициатора
ми перевода отрасли на пол
ный внутрихозяйственный рас
чет. ЦК Компартии Грузии 
одобрил эту инициативу.

Что дала эта мера? Скажем 
так: по сравнению с восемью 
месяцами прошлого года за
траты в виноградарстве сни
жены на 2,7 миллиона рублей. 
В сложных погодных услови
ях наши мастера лозы вырас
тили хороший урожай. Об 
этом говорят результаты 
ртвели. В районе уже со
брано около 28 тысяч тонн 
винограда. Существуют все 
предпосылки к тому, что мы 
не только справимся с годо
вым заданием, но и перекро
ем его.

Семейный подряд получил 
широкое распространение во 
всех отраслях сельского хо
зяйства в районе. Однако 
нельзя не признать, что у 
аренды, не ограниченной род
ственными связами, более ши. 
рокий диапазон возможностей. 
Именно арендные отношения 
делают крестьянина полным 
хозяином на земле. И этому

мы уже имезм немало доказа
тельств.

Применение прогрессивных 
форм организации и стимули
рования труда дало нам ощу
тимые результаты не только 
в виноградарстве. В нынешнем 
году район выполнил задание 
по производству зерна за счет 
ячменя и пшеницы, а ведь 
впереди еще уборка кукурузы 
на зерно. По нашим подсче
там, мы его должны получить 
не менее 1.500 тонн, так что 
думаем, что сможем обой
тись собственными ресурсами, 
не попросим ныне у государ
ства и килограмма концентри
рованных кормов, обеспечим 
рост продуктивности ферм в 
период зимовки.

Впервые в истории района 
мы получили возможность вы
полнить план по производст
ву подсолнечника. Реализова
но задание продажи государ
ству бахчевых культур. Есть 
все предпосылки для перевы
полнения задания по произ
водству шелковичных коконов, 
увеличению добычи рыбы.

Однако успехи—успехами, но 
хочу сказать прямо: обстанов
ка в сельском хозяйстве райо
на еще далеко не благополуч
ная. Если мы сейчас и выпол
няем план продажи государ
ству сельскохозяйствен ной  
продукции, то это еще не 
всегда бывает в отношении за
даний по ее производству.

Возьмем, к примеру, живот
новодство. Совершенно ясно, 
что сегодня нельзя мириться 
с тем, что в среднем по рай
ону удой от одной коровы до
стигает лишь 1.900 килограм
мов молока в год. И суточные 
привесы скота — 500 граммов, 
нас уже не устраивают. Себе
стоимость продукции ферм 
высокая, а качество ее низ
кое. Все это вместе и обус
лавливает то обстоятельство, 
что убытки в животноводстве 
на начало нынешнего года со
ставили более двух миллио
нов рублей.

Цнорский откормочный ком
плекс—самый мощный живот
новодческий объект в районе. 
Ежегодно цнорцы сдают го
сударству 3.200 тонн мяса. Од. 
нако и здесь при производст
венной норме 656 суточные 
привесы не превышают 500 
граммов. Правда, в прошлом 
году предприятию удалось 
впервые за многие годы полу
чить 1,5 миллиона рублей при
были, и ныне, за прошедшие 
восемь месяцев, она уже ис
числяется 950 тысячами руб
лей, однако происходит это 
за счет других отраслей, а 
производство мяса у цнорцев 
остается пока убыточным.

Это явление прямо связано 
с низкими результатами в кор
мопроизводстве, с высоким 
процентом яловости коров на 
фермах.

Скажу самокритично. не 
доводим мы зачастую нача
тое дело до конца. Два года 
назад занялись мы расшире
нием посевов люцерны, повы
шением ее урожайности и ос
тановились на полпути.

Также и в некоторых других 
отраслях. Совершенно спра
ведливо нас критиковали на 
XI пленуме ЦК Компартии Гру
зии за низкие урожаи кукуру
зы на зерно.

Так что недоработок очень 
много. Между тем, и это на
ше твердое мнение, Сигнах- 
ский район располагает боль
шими возможностями повыше
ния эффективности сельскохо
зяйственного производства. Он 
может и должен давать зна
чительно больше продукции, 
весомо прибавить во всех от
раслях. Новые экономические 
отношения должны помочь 
нам в этом. Вот почему мы 
делаем сегодня ставку на про
грессивные формы организа
ции и оплаты труда и, преж
де всего, на аренду.

Сейчас в районе 537 таких 
подразделений. С начала ию
ля в районе животноводство 
почти полностью переведено 
на аренду. На основании до
говоров крестьянам на 5—10 
лет переданы в аренду основ
ные средства: земля, скот,
технике, транспорт и оборот
ные средства.

Однако внедрение арендных 
отношений в сельскохозяйст
венное производство нельзя 
представлять этаким маршем 
под победные звуки литавр. 
Сегодня еще это очень слож
ный, порой противоречивый 
процесс, который следует де
ржать под самым серьезным 
партийным контролем. В этом 
плане районной партийной ор
ганизации приходится вести 
очень большую, напряженную 
организационную работу, разъ
яснять людям суть новых эко
номических отношений, убеж
дать практическими примера
ми. Мы вынуждены преодоле
вать известное противодейст
вие со стороны некоторых ру
ководителей хозяйств, кото
рые буквально тоскуют по 
уходящему в прошлое адми
нистративно-командному мето
ду, работников учетного зве
на, бригадиров, которым по 
душе обстановка застоя. Есть 
и категория работников, жела
ющих получать гарантирован
ную заработную плату вне за
висимости от конечных резуль
татов и личной трудовой от
дачи, словом, продолжать, как 
и прежде, паразитировать.

Таким настроениям мы объ
явили решительную борьбу. 
В системе сельского хозяй
ства управленческий аппарат 
на сегодня сокращен на 800 
человек. И мы предполагаем, 
что это еще не предел.

Одновременно мы стремим.

ся повысить роль специалис
тов именно как людей, обла
дающих глубокими практичес
кими и теоретическими знани
ями, с тем чтобы они могли 
оказывать конкретную помощь 
арендаторам. Вот' почему се
годня, по нашему мнению, 
очень остро стоит вопрос ор
ганизации эффективной уче
бы, в первую очередь эконо
мической. В этом кровно сей
час заинтересованы как руко
водители и специалисты хо
зяйств, так и арендаторы. Они 
сегодня уже убедились в не
обходимости экономических 
знаний. И тем выше наша от
ветственность за совершенст
вование системы экономичес
кого образования, поскольку 
наш район признан в этом во
просе базовым.

Наладить эффективную уче
бу необходимо еще и потому, 
что переход на аредные отно
шения вызывает сегодня у 
крестьян интерес ко всему но
вому, передовой у, чего рань
ше абсолютно не наблюдалось. 
Они сегодня хотят знать, ка
кие сельскохоэяйств е н н ы е  
культуры, сорта наиболее вы
сокоурожайные, какая техни
ка наиболее высокопроизво
дительна, какая дороже, ка
кая дешевле и многое, многое 
другое, что поможет им пра
вильно организовать хозяйст
во.

И еще об одном. Каждый 
день сегодня приносит нам 
все новые примеры инициати
вы, предприимчивости людей. 
Так, их усилиями в районе 
расширились площади под тех
нические и промежуточные 
культуры. Недавно поступило 
интересное предложение соэ. 
дать кооператив арендаторов 
по искусственному осеменению 
и улучшению породы скота.

Новые экономические отно
шения положительно сказыва
ются на общей обстановке в 
районе. Более успешно, чем 
в прошлом, проходит кормо
заготовительная кампания. В 
животноводстве за| прошедшие 
восемь месяцев затраты сни
зились по сравнению с анало
гичным периодом прошлого 
года на 1,8 миллиона рублей.

И тем не менее, в деле от
работки новых экономических 
отношений на селе, эффектив
ного применения аренды сде
лать нам предстоит еще нема
ло. Об этом и идет сейчас раз
говор на отчетно-выборных 
собраниях в первичных партий
ных организациях района 
Районный комитет партии тща
тельно собирает и анализирует 
все предложения, критические 
замечания, мнения коммунис
тов. Думается, что такой ана
лиз поможет нам сделать но
вый шаг вперед.

Тамаз КЕВХИШВИЛИ,
первый секретарь Сигнах-
ского РК Компартии Гру
зии.

•  П О Д Х О Д  К ДЕЛУ — КОМПЛЕКСНЫЙ

СЕГОДНЯ в нашем горо
де, как и по всей стра
не, развернута работа, 

содержание которой опреде
ляется реш ениям и  XXVII 
съезда партии, XIX Всесоюз
ной партийной конференции, 
Пленумов ЦК КПСС. Основа 
этой работы, если говорить 
об экономике, состоит е со
вершенствовании системы уп 
равления, коренной пере
стройке хозяйственного меха 
низме, повышении роли ме
стных Советов, придании им 
определяющей роли * реше
нии всех вопросов социально- 
экономического развития тер
ритории. Это законодательст
во было закреплено в приня
том постановлении ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Сове
та СССР и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему повышению роли и уси
лению ответственности Сове
тов народных депутатов к за 
ускорение социально - эко 
комического развития в све
те решений XXVII съезда 
КПСС».

И в этой связи нем не 
обойтись без серьезной пере
стройки всей системы терри
ториального планирова н и я. 
Нам необходимо принимать 
решительные меры по уста
новлению нового подходе к 
возникающим вопросам, ут 
вердить такой тип отношений, 
при котором экономическое 
и особенно социальное разви
тие было бы взаимосвязано с 
результатами деятельности 
всех предприятий, находя
щихся в городе. И для этого 
мы должны создавать все ус
ловия эффективной работы 
трудовых коллективов. Это на
кладывает особую ответствен
ность на Совет народных де
путатов. Только средствами 
территориального планироаа- 
ния̂  и управления могут быть 
решены такие задачи, как 
территориальная рационали
зация производства, развитие 
совместной д еятельн о сти  
предприятий разного отра
слевого подчинения для ре
шения общих для них произ
водственных задач с наимень
шими затратами, коопериро
вание производства, лучшее 
использование уникального и 
другого оборудования.

Для решения всех этих про
блем и был создан- е свое 
время рабочий орган город
ского Совета народных депу
татов —• Сухумское террито
риально-межотраслевое объ- 
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новой комиссией разработан 
план 1989 года, которому мы 
придали комплексным харак
тер, охватив « ;•  предприятия 
и организации, расположен
ные на территории города, 
независимо от их ведомствен
ной подчиненности. При этом 
особое внимание обращено 
не наращивание выпуске то
варов народного потребления 
и развития сферы платных ус
луг. Мы добились того, что 
предприятия и ор^низвции 
согласовывают с нами все 
показатели плана, входящие в 
компетенцию местных Сове
тов.

К сожалению, и здесь еще 
нередко проявляются негатив 
ные черты ведомственного 
планирования. Иногда согла
совали® носит скорее пожв- 
лательный, нежели обязатель
ный характер. Это касается в 
основном предприятий выше
стоящего подчинения, но мы 
стараемся и в данных, кон
кретных случаях всячески 
поднимать роль местных Со
ветов, отстаивая интересы 
комплексного развития тер
ритории.

За прошедшее с начала пя
тилетки время были достиг
нуты положительные резуль
таты на путях ускорения со
циально-экономического раз
вития города. Промышлен
ностью были выполнены все 
намеченные плановые пока
затели. В этом поду темп ро
ста промышленного произ
водства составит 105 процен
тов. Такой в общем-то низкий 
темп обусловлен неритмичной 
работой предприятий, подве
домственных Госагропрому 
Грузии, которые за послед- ■ 
нее время снизили объемы 
производства из-за неблаго
приятной обстановки в заго
товке сельхозпродуктов.

Остальными 24 предприя
тиями города достигнут темп 
роста более 120 процентов. 
Это достаточно высокий по
казатель, и, по нашим намет
кам, он будет перекрыт до 
конца года. Для этих целей 
трудовыми коллективами на
мечены конкретные меропри
ятия по техническому пере
вооружению и реконструкции 
действующих предлрия т и'й, 
позволяющие им выйти на но
вый качественный уровень. И 
эта работа уже дает свои 
плоды. Перевыполнены плано
вые задания по выпуску то
варов народного потребления

ния их выпуска сохраняется 
поныне.

Производство изделий улуч
шенного качества с индексом 
«Н» за восемь месяцев ны
нешнего года в общем объ
еме товаров легкой промыш
ленности по городу состави
ло 14,4 процента при плене 
7,2 процента. План производ
ства особо модных изделий, 
реализуемых по договорным 
ценам* перевыполнен в пол
тора раза. Изделия с маркой 
сухумских предприятий поль
зуются все большим и боль
шим спросом.

конца года почти ься промы
шленность города перейдет 
на работу в условиях хозрас
чета, и это налагает особую 
Ответственность на территори
ально-межотраслевое объеди
нение, меняет задачи, средст
ва их решения, повышает 
роль его как координатора и 
организатора работ по пла
нированию социально - эко
номического развития терри
тории, предприятий и орга
низаций, расположенных на 
ней, и осуществлению наме
ченных целей. Советом ТМО, 
состоящим из руководителей

ского снабжения предприятий 
и -организаций города. К со
жалению, перестройке пока 
еще мало коснулась этой об
ласти, и поэтому поставлена 
задача, как можно быстрее 
ускорить этот процесс. По 
согласованию с руководите 
лями Абхазснаба с помо
щью Госснаба Грузинской 
ССР вопрос снабжения всеми 
видами материальных ресур
сов через территориальный 
орган в принципе решен. А 
это в условиях перехода 
предприятий на хозрасчет 
приобретает особую значи-

приятия, которые не требуют 
почти никаких капитальных 
вложений и предложены ру
ководству Самтредского от
деления железной дороги, 
которое одобрило их. Одна
ко окончательно решение за
тормозилось в отделах Уп* 
оавления Закавказской желез
ной дороги по совершенно 
непонятным и немотивирован
ным причинам. Вопрос будет, 
конечно, решен, но каждый 
упущенный день приводит к 
непроизводительным тратам 
трудовых и материальных ре
сурсов, *

Успехи есть, и они реальны, 
но мы четко видим и наши 
недостатки и все еще боль
шие неиспользуемые резер
вы. Мы должны в нынешнем 
году довести коэффициент 
сменности на большинстве 
наших предприятий до 1,6— 
1,7, увеличить коэффициент 
использования оборудования 
и, как следствие этого, остано
вить сложившуюся за послед
ние годы тенденцию паде
ния фондоотдачи.

Все еще достаточно высока 
на наших предприятиях теку
честь кадров, не на должном 
уровне находится трудовая 
дисциплина. Партийными, со
ветскими органами поставлена 
задача совместными усилия
ми переломить ход событий 
н, концентрируя наши усилия 
на решении основных задач 
хозяйственной реформы, до
биться того, чтобы напряжен
ной работой перекрыть за
планированные рубежи пяти- 
гетнего плана. Реальная осно
ва для этого есть.

В нынешнем году в городе 
продолжается переход пред
приятий и организаций на ра
боту е условиях полного хоз
расчета, самоокупаемости и 
самофинансирования. Только 
по промышленности в новых 
условиях хозяйствования 
ф ункционирую т 12 пред
приятий, которые производят 

_ок.оло 40 процентов от обще-

предприятии и организаций, 
входящих в состав объеди
нения, было проанализирова
но положение дел в экономи
ке города, определены зада
чи и намечены средства ев 
эффективного развития.

Было определено около де
сяти проблем, реализация ко
торых на стыке ведомствен
ных интересов позволит эко
номике городе развиваться 
ускоренными темпами. Среди 
этих проблем — организация 
работы инженерного центра, 
который уже создан при ТМО 
и призван оказывать помощь 
предприятиям в механизации 
и автоматизации производст
венных процессов. По заяв
кам предприятий будет раз
рабатываться документация, 
изготавливаться нестандартное 
оборудование, оснастка и 
внедряться в производство. 
Посредством этого центра 
будет происходить более тес
ная увязка науки с производ
ством.

Ведется подготовка к соз
данию межотраслевого про
изводства, перед которым 
поставлена задача помочь 
предприятиям избавиться от 
«натурального хозяйства» н 
максимально обеспечить ко
операцию по отдельным ви
дам работ — штамповка, ме
таллообработка, гальванопо
крытие, ремонт оборудования 
и т. д.

Решается вопрос стабильно-

мость, значительно снижая 
непроизводительные затраты.

Ведется совместно с Аб- 
хазенабом подготовка к соз
данию уже в этом году ком
мерческого информационного 
центра, в котором будет 
развернута постоянная яр
марка деловых отходов, 
сеерхнормативов и неликви
дов, образовавшихся на пред
приятиях. Центр будет оказы
вать помощь а перераспреде 
лении ресурсов, обеспечивать 
информацией о возможности 
приобретения материальных 
ресурсов, оборудования как 
государственными организа
циями, так и кооперативами.

Ведется работа по созданию 
а 1989 году прокатной базы 
строительных механи з м о в, 
оборудования, прибо р о в  и 
средств измерения.

К сожалению, не все во
просы находят достаточно бы
строе решение. К примеру, 
перед аппаратом ТМО была 
поставлена задача решить 
совместно с руководителями 
Сухумского железнодорожно
го узла проблему расширения 
централизованной погрузки и 
разгрузки вагонов, которая в 
настоящее время составляет 
всего лишь 15 процентов. 
Экономическая эффективность 
решения данной проблемы 
очевидна. Работниками ТМО 
и грузовой станции Сухуми 
был изучен опыт Белорусской 
железной дороги. Разработа-

Самое пристальное внима
ние совет ТМО и его аппарат 
уделяют переходу к работе 
предприятий в условиях пол
ного хозрасчета и самофинан
сирования. Была организована 
экономическая учеба руково
дителей предприятий, их со
ответствующих отделов и 
служб. Для проведения за
нятий были привлечены луч
шие специалисты города — 
работники Абхазского госуни- 
еерситета. юристы, работники 
Госбанка, отдела цен Совета 
Министров Абхазской АССР, 
работники передовых пред
приятий. ■’

Предприятия союзного и 
союзно - республиканского 
подчинения в основном ус
пешно работают в условиях 
хозрасчета Но, к сожалению, 
как это у  нас нередко быва
ет, и здесь не обходится без 
формализма, в основном со 
стороны министерств и ве
домств.

Как можно говорить о са
мостоятельности предприя
тия, когда к уже рассчитан
ному и согласованному пла
ну швейной фабрике волевым 
порядком устанавливают до
полнительное задание? Как 
можно говорить о самофи
нансировании, когда рыбоком
бинату устанавливается нор̂  
матив отчисления в фонд 
экономического стимулирова-

п р о ц ен 

та ■— и это предприятию, фи
нансовое положение которого 
весьма напряженное и кото
рое из года в год не выпол
няет план прибыли? Это из
вращение самой сути хозрас
чета! Недостаточные нормаг 
тивы установлены и предпри
ятиям Министерства местной 
промышленности Грузинской 
ССР.

В этих условиях как раз и 
возрастает роль ТМО. Акку
мулируя с согласия трудовых 
коллективов определен н у ю 
часть средств предприятий, 
входящих в его состав, совет 
ТМО затем направляет эти 
средства на их же техниче
ское перевооружение, приоб
ретение необходимого обору
дования... На эти цели за 
последнее время было на
правлено 350 тысяч рублей, 
на социальные нужды — 183,6 
тысячи рублей.

Большое внимание террито
риально-межотраслевым объ
единением уделяется и раз
витию сферы платных услуг. 
В этом поду нам предстоит 
увеличить объем оказывае
мых услуг на 10 миллионов 
рублей, Объем, конечно, ве
лик, и нем предстоит напря
женная работа по организа
ции его выполнения. Здесь 
возможны две направления — 
увеличение доли государст
венных предприятий и орга
низаций в общем объеме ус
луг и развитие кооператив
ной сети по оказанию услуг 

. населению.
В нестоящее еремя в Су

хуми зарегистрировано бо
лее 200 кооперативов. Из них 
абсолютное большинство — по 
производству ТНП и по ока
занию бытовых услуг насе
лению. Естественно, в про
цессе этой новой для нас ра
боты, по всей видимости, не 
обойтись без ошибок, но нуж
но сделать так, чтобы процент 
их был минимальным и они 
немедленно устранялись. Про
цесс создания кооперативов, 
конечно же, должен быть це
ленаправленным. Нам нужны 
те кооперативы, потребность 
в которых велика и которые 
своей деятельностью могли 

бы дополнять государствен
ные предприятия, но не за
менять их. И поэтому сейчас 
уделяется большое внимание 
созданию кооперативов по 
производству ТНП и оказанию 
услуг населению Во мно

гих случаях между коопера
тивами и ТМО заключается 
договор о партнерстве, когда 
соответствующие службы ТМО 
оказывают помощь в мате
риально-техническом обеспе
чении, снабжении материала
ми, оборудованием, консуль
тациями по финансовым и 
юридическим вопросам. Но и 
здесь нам приходится сталки
ваться с рецидивами прошло
го.

Министерство автомобиль
ного транспорта Грузинской 
ССР, например, в прямое 
противоречие с указаниями 
директивных органов предпи
сало своим подведомственным 
автотранспортным предприя
тиям не продавать коопера
тивам подлежащие списанию 
и неиспользуемые автомаши
ны, И в  то же время толь
ко по двум аетопредпрняти- 
ям города было списано де
сятки грузовых автомобилей. 
И только в последнее время 
вопрос сдвинулся с мертвой 
точки.

При содействии ТМО уже 
созданы кооперативы по ре
монту и строительству жилых 
квартир и домов. Создан ко
оператив, который будет осу
ществлять проектирование и 
строительство индивидуальных 
домов, в основном из типовых 
строительных конструк ц и й, 
произведенных на предприяти
ях треста «Абхаэстрой». Жи
телям Сухуми будет предло
жен каталог, состоящий из 
нескольких типов домов с 
различным набором квартир 
и разной этажности. В пове
стку дня по всей вероятно
сти в скором времени вста
нет вопрос о создании орга
на, который бы объединял не 
равноправной, партнере ко й  
основе и направлял (но ни в 
коем случае не в админист
ративном порядке) деятель
ность кооперативов. Рано или 
поздно мы придем к этому. 
И, как мне кажется, на перво
начальном этапе эту роль мо
жет и должно взять на себя 
неше территориально - меж
отраслевое объединение.

Виктор ЦХОМАРИЯ, 
первый заме-титель пред
седателя исполкома Су-
хумскогс ородского Со
вета народных депутатов, 
начальник территориально- 
межотраслевого объеди
нений.

Л  Абхазское производственное объединение Министерства 
электротехнической промышленности СССР приобрело обанкро
тившуюся Шромскую птицефабрику. Новые владельцы про
данного с молотка предприятия с учетом конъюнктуры спроса на то
вары и услуги круто изменили профиль птицефабрики, создав хоз
расчетное отделение, которое занялось зарядкой аккумуляторов дчя 
грузовиков и сельскохозяйственной техники, выпуском пластмассо
вой тары. Предусматривается производство дефицитной бытовой тех
ники — электромясорубок, миксеров, электродвигателей. Придутся по 
вкусу потребителям кресла-качалки, автомобильные коврики, сумки 
для инструментов.

Н а  с н и м к а х :  бригадир сборщиков Амиран Садидзе и моло
дая производственница Нино Квашилава собирают комбинированные 
электромясорубки; много забот и проблем у начальника Абхазского 
хозрасчетного отделения ПО Бориса Ивановича Шкрябай. 
Экономист по образованию, опытный хозяйственник, он надеется на 
весомые прибыли нового предприятия уже в этом году.

Фото Б. Соколова. (Фотохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а*
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О К О Н Ч А Н И Е

нынешней нашей жизни — это 
не замалчивание проблем, а 
готовность решать их. Исклю
чением не стал и «Шатило- 
ба-88». Отмечая достигнутое, 
здесь было сказано о том, 
что еще предстоит сделать, 
чтобы горы обрели подлин- 
НЬ|* хозяев. Например, жите
лей села серьезно беспокоит 
отсутствие транспортного со
общения в зимнее «ремя. В 
прошлом году Управление 
гражданской авиации вроде 
наладило функционирование 
маршрута Тбилиси—Шатили.
Однако из-за неимения ме
теостанции вертолетчики ис
пытывали большие трудности. 
Теперь вопрос сооружения 
метеостанции частично уже

решен, и есть возможность 
возобновить воздушное сооб
щение с селом.

— Одним словом. — ска
зал на празднике председа
тель Шатильского сельсовета 
Ираклий Чинчараули, — про
блем у нас еще немало. Да 
и как может их не быть, ес
ли мы живем и . трудимся. 
Надо только, чтобы их реше
ние каждый принял близко к 
сердцу. Я, е первую очередь, 
имею в виду жителей нашего 
края, наших земляков, неза
висимо от того, где они тру
дятся сейчас.

На празднике звучали на
родные песни, стихи, показали 
свое мастерство верховой ез
ды местные юноши. Особое 
веселье царило в лагере, 
разбитом студентами вузов

республики. Здесь до поздне 
го вечера выступали моло
дежные ансамбли.

«Шатилоба» поистине вы
лился в праздник, насыщен
ный новым содержанием, 
стремлением каждого, кому 
дорог завтрашний день род
ной земли, внести свой по
сильный вклад в возрожде
ние нашего высокогорья. А 
это — главный залог того, 
что поставленная цель будет 
достигнута.

(ГРУЗИНФОРМ).
*  *  *

ЯРМ А РКА  В ПЛОВДИВЕ
ЗАСЕДАНИЕ 

ПОДКОМИССИИ

П Л О В Д И В ,  26 сентября. 
(ТАСС). В старинном болгар
ском городе Пловдив сегодня 
состоялось торжественное от
крытие международной осен
ней технической ярмарки. 
В нем приняли участие Гене- 
ральный секретарь' ЦК БКП, 
председатель Государственно
го совета НРБ Тодор Живков, 
другие партийные и государ
ственные руководители стра
ны.

«Технический прогресс и

экономическое сотрудничает-, 
во» — такой девиз ярмарки.’ 
В Пловдиве демонстрируют 
новейшие образцы изделий, 
научно-технические новинки 
около 2,4 тыс. фирм, внешне
торговых организаций и про
изводственных объединений из 
более чем 30 стран. Ведущая 
экспозиция принадлежит хо
зяйке ярмарки — Болгарии. 
Ведущим экспонентом из брат
ских стран является Совет
ский Союз.

На с н и м к е :  праздник
«Шатилоба». •

Фото 111. Айвазова.
(Фотохроника 

ГРУЗИНФО РМа),
ОБОСТРЯЕТСЯ СИТУАЦИЯ В САЛЬВАДОРЕ

МЕХИКО, 26 с е н т я б р я .  
(ТАСС). По поступившим сю
да сообщениям, сальвадор
ские патриоты провели ряд 
успешных боевых операций 
против правительственных 
войск. В сводке радиостанции 
повстанцев «Венсеремос» ука
зывается, что в прошлую пят
ницу бойцы Фронта нацио
нального освобождения име
ни Фарабундо Марти, устроив 
засаду в департаменте Кускат- 
лан, убили 12 и ранили 22 ка
рателя армии режима. Еще 6 
солдат из отборного батальо: 
на «Кускатлан» партизаны вы
вели из строя во время во
оруженного столкновения в

субботу в Сесори (департа
мент Сан-Мигель). В пригоро
де столицы в результате сме
лой боевой операции патрио
ты уничтожили здание нацио
нальной администрации теле
связи. Они также разрушили 
более 12 опор линий электро
передачи в различных райо
нах страны.

В течение сентября боевые 
действия между отрядами пов
станцев и правительственными 
войсками приняли особенно 
ожесточенный характер. Толь
ко за минувшую неделю в ре
зультате вооруженных столк
новений выведены из строя 
почти 80 солдат и офицеров 
армии режима.

26 сентября в Тбилиси от
крылось VIII заседание совет- 
ско-афганс к о й  подкомиссии 
по сотрудничеству в области 
планирования. Оно проходит 
под председательством мини
стра планирования республики 
Афганистан С. Хуссейна и чле
на коллегии, начальника свод
ного отдела Госплана СССР 
А. Федченко.

Знакомясь с жизнью Грузии, 
гости посетили производствен
ное объединение «Тбилмоло- 
ко», побывали на тбилисском 
трикотажном производствен
ном объединении «Глдани», 
совершили поездку в Кахети, 
где осмотрели ряд хозяйств. 
Состоялось знакомство с до
стопримечательностями столи
цы республики.

(ГРУЗИНФОРМ).

Газета выступила.
Ч т о с к л а

За неорганизованность -  к ответу

ЛУЧШЕ ПОНИМАТЬ
ДРУГ ДРУГА

ФРАНЦИЯ: БОРЬБА С ПРЕСТУПНОСТЬЮ

С В Е Т  Д У Ш И  Ч Е Л О В Е Ч Е С К О Й . . .
Иосифу Нонешвили — семьдесят лет. Сознательно не 

употребляем слово «исполнилось бы», потому что он и се
годня среди нас. И не только в воспоминаниях, но и своим 
неувядаемым творчеством, оставившим непреходящий след 
в умах и сердцах современников.

Удивительна и прекрасна 
его вдохновенная лира, не
обозрим его путь в поэзии. 
Певец, с таким темперамен
том воспевший возлюбленную 

. Грузию. Поэт-интер н а ц и о-
налист, гражданин, ставший 
глашатаем дружбы и братст
ва народов, художник, гото
вый на подвиг во имя свя
зующей весь мир поэзии. И, 
наконец, человек, добрый и 
участливый, по-детски застен
чивый, простой и скромный, 
умевший любить жизнь, умев
ший хранить свою предан
ность.,,

В связи с семидесятиле
тием поэта в Тбилиси собра
лись мастера художественно
го слова Грузии, гости из 
братских республик. В минув
шее воскресенье на могилу 
поэта в Дидубийском панте
оне были возложены венки. 
Затем известные литераторы, 
деятели искусства, представи
тели общественности выехали 
в село Карданахи — на роди
ну Иосифа Нонешвили. Здесь 
после реконструкции, попол
нившийся новыми Экспоната
ми, открылся Дом-музей по
эта.

Во дворе усадьбы состоял
ся митинг. Вступительное сло
во произнес председатель 
правления Союза писателей 
Грузии Г. Цицишвили.

Выступившие на митинге 
коллеги, друзья, любители 
поэзии говорили о большом 
вкладе Иосифа Нонешвили в 
грузинскую поэзию, о долге, 
совести советского художни
ка, его ответственности перед 
временем и народом. Звуча
ли стихи поэта, строки, посвя
щенные ему.

*  *  *
В Гурджаанском Доме куль

туры в тот же день состоялся 
вечер памяти Иосифа Ноне
швили. Задумчиво, добро 
очень внимательно смотрит 
поэт с установленного на 
сцене портрета... Таким он* 
был и в жизни.

— Его любили все — и те, 
кто близко знал еТо многие 
годы, и те, кто вместе с ним 
работал, и даже те, кого 
жизнь столкнула с ним лишь 
мимолетно, — сказал, откры
вая митинг, первый секретарь 
Гурджаанского РК КП Грузии 
Д. Саришвили. — Невозмож

но было не поддаться обая
нию его душевной щедрости 
и доброты, честности и чи
стоты, жизнелюбия и скром 
ности. И, конечно, таланта. 
Он умел смотреть и видеть, 
чувствоватв и сопереживать. 
Он умел любить жизнь, ее 
каждодневность, но не ту, что 
отсчитывается вяло по кален
дарю, а ту, что берется с 
бою...

С воспоминаниями о Ио
сифе Нонешвили выступили 
председатель Аджарского от
деления Союза писателей 
Грузии Ф . Халваши, секретарь 
правления Союза писателей 
Грузии X. Берулава. На вече 
ре стихи поэта, свои собст
венные читали грузинские по
эты, народные сказители.

Состоялся концерт, в кото
ром приняли участие само
деятельные художественные 
коллективы района.

В мероприятиях, посвящен
ных памяти Иосифа Нонешви
ли в Гурджаани и Карданахи, 
приняли участие первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
3. А, Чхеидзе, заведующий 
отделом культуры ЦК КП 
Грузии В. Г. Лордкипанидзе, 
министр культуры Грузинской 
ССР В. Р. Асатиани.

Согласно статистическим данным специального доклада 
министерства пнутренних дел Франции относительно борь
бы против преступности, ■ 1987 году по сравнению с пре
дыдущим годом произошло снижение общего числа пре
ступлений и правонарушений на 3,84 процента.

Однако, как подчеркнула в одной из своих статей газета 
«Юманите», эти статистические данные говорят лишь о ви
димом благополучии в борьбе с преступностью, которая 
по-прежнему является одной из острейших социальных 
проблем современной Франции.

Вопросы активизации дву
сторонних информацион
ных обменов обсуждают 
участники открывшейся 26 
сентября в Москве встречи 
руководителей и предста
вителей средств массовой 
информации Советского 
Союза и США.

Открывая встречу, предсе
датель правления АПН В. М. 
Фалин заявил, что подобные 
контакты, ставшие традицион
ными, отражают общие тен
денции развития советско- 
американского сотрудничест
ва, а также те перемены, ко
торые происходят в мире.

Директор ЮСИА Ч. Уик, от
метив большие достижения в 
государственных контактах ме
жду двумя странами, подчер
кнул необходимость инфор
мировать друг друга.

Не встрече началась рабо
та секций. Обсуждаются меж
государственные вопросы, а 
также обмены в области куль
туры и искусства, радио и те
левидения, клно и печети, рас
пространения книг.

(ТАСС).

В номере газеты «Заря Востока» от 29 июля нынешнего 
года была опубликована корреспонденция «Жатва в разга
ре, а комбайн простаивает», в связи с чем сообщаем, что 
факты, приведенные а корреспонденции, полностью соответ
ствуют действительности.

Как показала проверка, в районе во время жатвы допу
скались серьезные недостатки в деле организации работ ис
ключительно по вине отдельных совхозов и колхозов.

Вопрос зтот был обсужден на бюро Гурджаанского РК 
КП Грузии. Было отмечено, что, наряду с некоторыми хо
зяйствами, не смог четко организовать работу и коллектив 
предприятия по ремонту и эксплуатации машинно-трактор
ного перка РАПО.

За допущенные недостатки во-время уборки урожая по
становлением бюро райкома объявлен строгий выговор с 
занесением в учетную карточку директору Джммитского ви
ноградарского совхоза А. Арсенишвили. а председатель кол
хоза села Маалани Б. Бидзинашвили и директор предприя
тия по ремонту и эксплуатации машинно-тракторного парча 
Д. Ростиашвили предупреждены.

Д. САРИШВИЛИ, 
первый секретарь Гурджаанского РК КП Грузим.

Виновные предупреждены

ЗАВЕРШИЛАСЬ 
АССАМБЛЕЯ

♦  На с н и м к е :  так представляет себе облик преступ
ности —• угрозы, нависшей над Францией, художник журна
ла «Нью Стейтсмен».

(ГРУЗИНФОРМ). Фотохроника ТАСС.
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СТАМБУЛ, 24 сентября. 
(ТАСС). Здесь завершила 
работу Генеральная ас
самблея Европейс к о г о  
альянса агентства печати. В 
ней принимали участие 
руководители 23 агентств 
Восточной и Западной Ев
ропы.

Основное внимание ассамб
лея уделила вопросам разви-. 
тия профессионального со
трудничества и защите ав
торских прав, проблеме ор
ганизации антенно - спутнико
вой связи для распростране
ния информации и фотоин
формации.

Президентом альянса избран 
генеральный директор ТАСС 
С. А. Лосев.»

В работе ассамблеи прини
мала участие делегация ТАСС 
в составе генерального ди
ректора ТАСС С. А. Лосева, 
дирек т о р а  ГРУЗИНФОРМа 
Э. И. Канделаки и начальника 
управления внешних сноше
ний ТАСС Ф. М. Симонова.

«Вагоны под склад» — так был озаглавлен материал, опуб
ликованный в газете «Заря Востока» 22 июля 1988 года.

По поводу этой статьи сообщаем, что в июле на КПП-2 
треста «Инжстрой» действительно имел место факт простоя 
шести вагонов, груженных цементом. Он был обсужден на 
совещании в тресте. Директору КПП-2 Д. Коридзе строго 
указано на необходимость принятия всех возможных мер 
для исключения простоя вагонов.

Директора промышленных предприятий треста Д. Кори
дзе, А. Гвичия, Г. Хелашвили. начальник УПТК И. Курашвнли 
предупреждены о том, что в случае допущения фактов не
своевременной выгрузки вагонов в отношении них будут 
приняты строгие меры.

Вместе с тем следует отметить, что мощность комбината 
подсобных предприятий N9 2 не позволяет расходовать в 
месяц более трех тысяч тонн цемента. Между тем только с 
1 по 11 июля из-за неравномерной доставки, в основном по 
вине железной дороги, поступило 26 вагонов, или около двух 
тысяч тонн, тогда как имеющиеся емкости для хранения це
мента вмещают лишь 500 тонн, иными сломами, в четыре ра
за меньше.

Положение осложнилось и тем, что Тбилисское отделение 
Закавказской железной дороги в июле не обеспечило рнт- 

| (Мичность работы находящихся на балансе треста «вертушек». 
В результате щебень и песок поступили не в нужном объеме 
и с большими перебоями. Потому и приостанавливался рас
ход цемента.

Согласно технологическому процессу, при плановой рав
номерной подаче цемента и инертных материалов простой 
вагонов должен быть в основном исключен.

Несмотря на все вышеизложенное, трест не снимает с 
себя ответственности за простой вагонов. Будут приняты все 
необходимые меры с целью исключения приведенных в га
зетной публикации фактов.

А. ПИРВЕЛИ,
управляющий трестом «Инжстрой» Тбилгорисполкома.

Критика признана справедливой
В опубликованной в «Заре Востока» 2 июля 1988 года 

корреспонденции «Разговоры да уговоры» речь шла о недо
статках, имеющих место в хозяйствах Тержольского района 
а деле заготовки грубых и сочных кормов.

Тержольское РАПО приняло во внимание критические 
замечания газеты «Заря Востока» и провело ряд мероприя
тий, направленных на повышение темпов заготовки и улуч
шение качества кормов. В результат», положение начало ис
правляться'.

Вместе с тем хочется подчеркнуть» что одной из главных 
причин отставания послужили неблагоприятные погодные ус
ловия. Сейчас кормодобытчики района используют каждый 
погожий день, чтобы наверстать упущенное.

Г. КУПАТАДЗЕ. 
председатель Тержольского РАПО.

СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ МЕХАНИЗМ

Экономические рычаги, 
действующие в агропро
мышленном комлл е нее 
республики, требуют улуч
шения. Подтверждением 
тому — недостатки в пла
нирований, организации, 
системе управления и эко
номическом стимулирова
нии производства.

Устранить их призв аны  
прежде всего работники со
ответствующих служб Госаг- 
ропрома, ученые - экономисты, 
специалисты академических, 
научно - исследователь с к и х 
институтов и высших’ учебных 
заведений. Их представители 
приняли участие в состояв
шейся в Тбилиси научно- 
практической конференции^ 
посвященной проблемам со
вершенствования экономи
ческого механизма хозяйст
вования в АПК республики.

На конференции выступил 
председатель Закавказского 
отделения ВАСХНИЛ, заме
ститель председателя Гос-
агропрома республики В. И. 
Метревели. Обсуждались мно
гие важные экономические 
прбблемы, связанные с даль
нейшим развитием, улучше
нием всей деятельности аг
ропромышленного комплек
са. Особое внимание было 
уделено вопросам внедрения 
эффективных научных раз
работок, практического ос
воения прогрессивных форм 
организации и оплаты труда, 
интенсификации производства.

Конференция приняла ре
комендации, направленные на 
совершенствование механиз
ма хозяйствования в агро
промышленном комплексе.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОБРАЩЕНИЕ 
В ЦК КОМПАРТИИ АРМЕНИИ

24 сентября Нагорно-Кара
бахский обком партии и ис
полком Совета народных де
путатов НКАО обратились в 
ЦК Компартии Армении, а 
также к редакциям газет со 
следующим обращением:

Нагорно-Карабахский обком 
партии, исполком Совете на
родных депутатов НКАО, об
щественность области реши
тельно осуждают распростра
няемые на митингах в городе 
Ереване слухи и домыслы в 
связи с событиями последних 
дней в Нагорном Карабахе.

Введение особого положе
ния и комендантского часа 
воспринято населением обла
сти как крайняя, но необходи
мая мера.

Обстановка в НКАО, и в ча
стности в Степанакерте, по
степенно с т а б илизируется. 
Нормализуются взаимоотно

шения населения с воинскими 
частями. Принимаются необ
ходимые меры для восстанов
ления трудового ритма на 
предприятиях города.

Обком партии и облиспол
ком считают недопустимым 
ссылки на сомнительные ис
точники информации, в корне 
искажающие суть происходя
щего в области. Такого рода 
информация, звучащая на ми
тингах в Ереване, вводит лю
дей в заблуждение, способст
вует нагнетанию страстей.

Для пресечения нелепых, 
далеких от действительности 
слухов, распускание которых 
только на руку противникам 
перестройки, и справедливого 
решения карабахской пробле
мы мы готовы ежедневно 
представлять информационные 
сводки о событиях в области.

Просим текст телеграммы 
огласить на митинге в городе 
Ереване.

Секретарь 
Нагорно-Карабахского 

обкома партии 
Г. ПОГОСЯН

Председатель исполкома 
Совета народных депутатов 

НКАО 
С. БАБАЯН

•  РЕФОРМА НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

В законном стремлении поднять еще выше качество 
среднего образования мы не можем и не должны закры
вать глаза на многие недостатки, присущие пока учебно- 
воспитательной работе е школах. Первое— это то, что среди 
учащихся есть, к сожалению, определенная часть с узким 
кругозором, невысоким культурным уровнем, с иедоста 
точной общей грамотностью.

Как-то, с разрешения уче
ницы, я читал в классе пись
мо ее подруги: «Пришлите
мне ваши фотки. Ты знаешь, 
я тоже сфотаюсь и обязатель
но вышлю фото. Я высылаю 
тебе фото, где меня фотал 
мой брат». Комментарии к 
«высокому штилю» тут, как 
говорится, излишни. Но тем 
не менее факт остается фа»̂  
том. Немало подростков гово
рят на таком вот жаргоне, и 
от этого никуда не денешься. 
Бывают ученики, которые пи
шут совсем коротенькие за
явления и очень часто допус
кают ряд грамматических оши
бок. Все это — свидетельство 
низкого уровня грамотности, 
да и общей культуры тоже 
Кого в этом винить? Самих 
ребят, школу? Думается, что 
обе стороны несут здесь от
ветственность. Педагоги дол
жны давать необходимый объ
ем знаний, уметь увлечь сво
им предметом воспитанников, 
а ученики должны хотеть 
учиться, в полном смысле
этого слова. Казалось бы, «ре
цепт» простейший. Но, как 
оказывается, совсем не прос
то следовать ему. Достаточно 
сказать, что многие ребята 
весьма беспечно относятся к 
учебе, и такое отношение про 
исходит, конечно, не без уча
стия самих учителей.

Часто приходится видеть,
как ученики считают некото
рых учителей «мамками лю
бимчиков». К сожалению, это 
так: выделяют педагоги в си
лу каких-то причин кого-то из 
ребят, выделяют незаслужен
но, и дети это видят. Отсюда 
и необъективность в оценке 
знаний учащихся. И так из го
да в год, чз класса в класс. 
Мне думается, что совершен
но недопустимо, чтобы одни 
и те же учителя «переходи-

т

с учениками. Это возможно 
два или, в крайнем случае, 
три учебных года. В выпуск
ных классах вообще должны 
быть только опытные учителя, 
чтобы можно было лучше ви
деть недоработки своих кол
лег, исправлять их, как это, 
собственно, делается в шко
лах США, Европы. Школа, на
до помнить, это не подготов
ка к дальнейшей жиэнй$ угб 
сама жизнь, в процессе кото
рой учащиеся проверяют свой 
способности, развивают и уг
лубляют навыки.

Некоторые учителя ссыла 
ются на то, что дети прихо
дят в школу уже с навыками 
пассивного выполнения зада
ний, не чувствуют потребно
сти заглядывать в учебники, 
не говоря уже о произведе
ниях писателей. Скажу боль
ше. Обычные вопросы, с ко
торыми нередко ученики об
ращаются после урока к учи 
телю, такие: «Что можно на 
этой странице из учебника 
выкинуть?», «Какая из указан
ных формул не обязательна?», 
«Что вы не будете спраши
вать на экзамене?» и т. д., и 
т. п. К сожалению, такое не
редко происходит 3 учитель
ской нашей практике; Но раз
ве это означает, ч*о наста я1- 
щий педагог должен бпу*тцт» 
руки и плыть по тбчфниф 
Нет, конечно.

Буквально с Первых Же дн4й 
пребывания ребенка в школе 
необходимо прежде всего за
ставить его научиться рабо
тать самостоятельно, привить 
вкус к творческому овладе
нию знаниями. Но эта сторо
на у нас в школах «в заго
не». Редко кто из преподава
телей заставляет учащегося 
систематически читать, руко
водя при этом его самОстоя-

методику и технику этого де
ла. И все потому, что значи
тельная часть нашего учитель
ства не владеет современны
ми приемами педагогики, рас
сматривает свою школьную 
деятельность с узких позиций 
педагога-исполнителя, а не 
учителя-творца.

Особый разговор об уроках 
литературы. Научить школь
ника читать прозу, понимать 
поэзию — значит сделать че
ловека способным к постиже
нию чуда художественного об
раза, а через это заставить 
глубоко осмыслить, пережи
вать содержание и эстетичес
кую его красоту. Умению чи
тать художественную литера 
туру, повторяю, надо * учить. 
А что мы наблюдаем . на 
практике? Мало кто из педа
гогов этому учит. В результа
те у учеников скуден словар
ный запас. Получая аттестат 
об окончании средней школы, 
они не могут свободно мыс
лить, правильно построить 
фразу на родном языке, внят
но рассказать прочитанное 
или выученное. И такое про
исходит почти в каждой шко
ле. Не говорить об этом, 
молчать далее нельзя. При
шло время называть все свои
ми именами, как это сделал 
член-корреспондент АПН Ш. 
Амонашвили в одном из сво
их выступлений в печати: 
«Яростная борьба и торговля 
за оценки лишила многих пе
дагогической совести», — та
ково его мнение.

Перед окончанием прош
лого учебного года для пре
подавателей старших классов 
йашей столицы было органи
зовано очень нужное и по
лезное дело — цикл лекций 
по современной советской ли
тературе. Разговор шел о воз
вращении в литературу боль
ших русских писателей. Было 
удивительно и обидно, как 
некоторые учителя, прорабо, 
тавшие много лет в школе, 
мешали лектору своими вы
криками, отст а и в а я свои 
взгляды в ^ащиту культа и

У медиков есть классичес
кое выражение: «Врач, исце-* 
лись сам!». Это требование в 
полной мере относится к учи
телю. Процесс исцеления для 
него — это самосовершенст
вование. Учитель должен  
учиться всю свою жизнь, что
бы уметь образно и живо пе
редавать знания учащимся, 
устанавливая с ними тесный 
контакт. И так каждый день, 
на любом участке своей де
ятельности Взять, к примеру, 
еженедельные политические 
беседы в классах. Они про
ходят далеко не удовлетвори
тельно, часто скучны, отдают 
казенщиной. И все это пото
му, что со стороны самих 
учителей нет здесь нужного 
подхода к делу, нет професси
онализма, высокой полити
ческой культуры. А раз всего 
этого нет, не приходится уди 
вляться тому, что большинст
во учащихся не читает газе
ты, не говоря о многих юно 
шеских журналах, что ребята 
бывают не а курсе основных 
текущих событий.

Взять другую ступень — 
приобщение к художествен
ной литературе, живописи, 
скульптуре, музыке, истори
ческому прошлому нашего 
народа. И здесь результаты 
воздействия школы на моло
дежь весьма неудовлетвори
тельные. И вот следствие:
некоторые учащиеся предпо 
читают провести вечер на ка
ком-нибудь сомнит е л ь н о м 
эстрадном концерте или смо
треть низкоразрядный видео
фильм. А пойти на выставку 
картин, в музеи, послушать 
выступление мастеров худо
жественного чтения или клас 
сическую музыку —- на это 
никакого желания нет, как нет 
в большинстве своем потреб
ности к постижению глубин 
родного языка.

А ведь с него и начинается 
культура народа, культура по
седения. Посмотрите на по
ведение иного школьника: как 
громко и развязно разгова
ривает на жарг(

це или в автобусе, невоздер
жанно хохочет в обществен
ных местах. И сразу же воз
никают вопросы относительно 
того, кто и как его воспиты
вал. А «ковалась» его «куль
тура» в семье, школе. Прими
ренческое отношение со сто
роны дирекции школ и пре
подавателей, да и самих уча
щихся к таким уродливым яв
лениям просто непроститель
но. Но многое прощаем, на 
многое закрываем глаза. До
коль это будет продолжать
ся?

Бытует нелепая и вредная, 
но спасительная для школы 
теория о том, что для повы
шения идейного и культурно
го уровня нужно создать ка
кие-то особые условия. Не 
выдерживает критики также 
и трафаретная в таких случа
ях ссылка на чрезмерную за
груженность и на недостаток 
времени у педагога. Все это 
совсем не так: и никаких ус
ловий особых не надо, и вре
мени всегда у учителя най
дется. Вот только были бы 
желание, знания у самого 
учителя. Была бы личность 
педагога. В своей речи на 
ф евральском Пленуме ЦК 
КПСС М. С. Горбачев указал 
на то, что «учитель — важ
нейшее действующее лицо 
перестройки», от его педаго
гического дара, обширного 
запаса знаний и мастерства 
будет зависеть успех всего 
дела.

Учиться самому, учить дру
гих — такова формула жиз
ни и творчества для любого 
учителя. Как известно, в пе
дагогике нет и не может быть 
универсальных рецептов и ме
тодов, годных на все случаи 
жизни. Но ясно одно: что не 
административные методы ну
жны педагогике сотрудниче
ства, а настоящее сотворчест
во учителя и ученика, их пол
ное понимание. Не мешает, на 
мой взгляд, преподавателю 
на обложке тетради лоуроч-

любить — то, что препода 
ешь, и нужно любить тех, ко
му преподаешь». Очень вер
ная, точная мысль. В ней — 
настоящий кодекс законна для 
учителя. Следовать ему мо
жет только знающий, творче
ски мыслящий педагог. Но, что 
греха таить, мы много гово
рим о создании в каждой 
школе обстановки творчест
ва, а я, много лет прорабо
тавший в школе, знаю, что до 
этого весьма далеко. В неко
торых школах вообще бытует 
разветвленная система соци
альной несправедливости. Ко
нечно, это не способствует 
плодотворной работе, порож
дает вседозволенность среди 
определенной части педаго
гов. В результате исчезают 
стимулы к творчеству, остыва
ет желание работать продук
тивно.

Многое сегодня надо реши
тельно менять в школе. Это, 
быть может, изменит нравст
венную атмосферу, поднимет 
сильнр девальвированные ак
ции учителя, появится потреб
ность жить и работать по со
вести — добрым сердцем, 
ясным умом. На прошедших 
недавно августовских совеща
ниях особое внимание уделя
лось вопросу моральной ат
мосферы современной шко
лы, которая сильна сплочен
ным коллективом учителей- 
единомышленников. Ведь учи
тельская профессия предъяв
ляет особые требования к 
стилю поведения и отноше
ний учителя. Формирование 
в школе атмосферы доверия, 
уважения, взаимопомощи ме
жду учителями — важное ус
ловие эффективного педаго
гического процесса.

Нужно сделать* так, чтобы 
наши школы воспитывали, вы
пускали в жизнь действитель
но культурных, образованных, 
политически грамотных лю
дей.

Михаил ДЖАНАШВИЛИ, 
педагог 50-й средней шко-
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•  Послесловие 
к  событию

МУЗЫКАЛЬНЫЕ
МОСТЫ

Концертом совреме и н о й  
и с п а н с кой симфонической 
музыки, • котором приняли 
участие грузинские и испан
ские исполнители, ■ Тбилиси 
завершилась первая испано- 
советская музыкальная встре
ча. Прекрасные сочинения 
композиторов Крист о б о л я 
Хальфтера и Антона Гарсия 
Абриль нашли я лице соли
стов Марии Мануэлы Каро 
(фортепиано), Виктора Коня
ева (скрипка) и Государствен
ного симфонического оркест
ра Грузии блестящих интер
претаторов. За дирижерским 
пультом Стояли авторы. Со
бравшиеся в Большом зале 
Тбилисской консерват о р и и 
зрители долго не отпускали 
со сцены участников этого 
концерта.

Четыре дня находились в 
нашей республике музыкаль
ные полпреды Испании. Шел 
заинтересованный диалог с 
грузинскими коллег а м и о 
профессиональных пробле
мах, путях расширения твор
ческих контактов, дальней
шего сотрудничества. Гости 
знакомились с музыкальной 
жизнью столицы республики, 
городов Мцхета и Гори, с 
методикой преподавания в 
Тбилисской консерватории, 
побывали на концертах ма
стеров искусств и любитель
ских художественных кол
лективов.

Трибуной интересной и 
плодотворной дискуссии о 
задачах, стоящих сегодня пе
ред деятелями музыки, стал 
«круглый стол», состоявший
ся в Г рузинской государст
венной филармонии.

— Мы условно назвали со
вместный концерт «Поднимая 
занавес», — сказал в беседе 
с • корреспондентом ГРУЗ- 
ИНФОРМа преподават е л ь  
Мадридской консерватории, 
композитор Антон Гарсия 
Абриль. -- Мне кажется, оно 
символично. Еще каких-ни
будь пять лет назад слово 
«занавес» применительно к 
вашей стране употреблялось 
в Испании с прилагательным 
«железный», а возможности со
трудничества советских и ис
панских мастеров искусств 
расценивались, мягко говоря, 
скептически. Слишком уж 
велико было предубеждение 
местной интеллигенции к 
«закрытому» советскому об
ществу. Но политика гласно
сти и перестройки в СССР, 
вызвавшая небывалый добро
желательный интерес во всем 
мире, закономерно привела 
к тому, что «проржавели» 
стереотипы о «железном за
навесе». Приезд в Тбилиси
столь представительной де
легации музыкантов (43 че
ловека) — одно из ярких то
му доказательств.

СЕГОДНЯ ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТУРИЗМА

ф  Десятки туристических групп 
из разных уголков нашей страны, 
стран социализма, капиталистиче
ских государств приезжают к нам 
в гости ■ эти теплые осенние 
дни, чтобы познакомиться с до

стопримечательными местами,  
культурой нашей солнечной рес
публики, его столицей — Тбили
си.

На с н и м к а х :  туристы из
Финляндии, работники полигра

фической промышленности. Кри- 
• стиан Беклон и Хауко Алаш у ма
газина «Метехи» в старом районе 
Тбилиси; гости из ФРГ в Государ
ственном музее искусств Грузии; 
теплоход «Таджикистан» с туриста-

Д Ч - . .  . ..̂ 1
ми на борту входит в морскую га
вань Поти; всегда многолюдно у 
памятника основателю Тбилиси 
Вахтангу Горгасали.

Фото Рубена Рухкяна.

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

О Б М Е Н Я Л И С Ь  О П Ы Т О М
Из столицы Болгарии 

Софии вернулась группа 
работников тбилис с к о й 
службы быта. Она была 
приглашена на первый 
Софийский фестиваль кра
соты, организованный объе
динением по бытовому 
обслуживанию и выпуску 
товаров народного потреб
ления «Средец» при Со
фийском горисполкоме.

— Фестиваль, куда нас при
гласили, — сказала корреспон
денту ГРУЗИНФОРМа парик
махер-модельер салона «Оц- 
неба», неоднократная побе
дительница /республиканского 
и всесоюзного конкурсов 
Н. Яшвили, — носил не толь
ко конкурсный характер, где 
мастера прически и космети
ки демонстрировали свое 
умение, опыт и фантазию. Это 
была единая шоу-программа 
с широким показом и совре
менной моды. Мы не были 
простыми созерцателями это
го праздника красоты, пока
зывали и свои модели при
чесок, словом, делились опы
том.

— И как, имели успех?
— Трудно давать оценку 

себе, но вот наш известный 
мастер международного клас
са Важа Мхитарян имел ус
пех, и его фотографии, от
снятые за работой над при
ческами, не раз публикова
лись в местной печати.

— Что вы взяли из опыта 
болгарских коллег?

нас
ар-

— Многое. Во-первых, 
всех покорило, с каким 
тистиэмом и юмором под 
зывали своих манекенщиц 
участники фестиваля. Они на 
пару с ними выходили на 
подмостки. Это была демон
страция не только професси
онального мастерства, но и 
умения «держаться» на пуб
лике, общаться с ней. Что 
касается практической сто
роны, у нас была возможность 
познакомиться с условиями 
работы парикмахерских ма
стерских. В Софиих например, 
ряд салонов работает только 
по записи, в других же можно 
получить услугу без них в 
порядке живой очереди. Ви
дели мы и мастерские, где 
нет раздела салонов на муж
ской и женский залы. И еще 
маленькая особенность — в 
парикмахерских мужчин не 
бреют, только стригут.

— Общее впечатление?
— Высокая культура об

служивания и профессиона
лизм.

— Наша поездка, — доба
вил заместитель министра бы
тового обслуживания населег 
ния Грузии К. Жгенти, воз
главлявший тбилисскую де
легацию, — была сугубо де
ловой. Заинтересованно по
дошли болгарские коллеги и 
к нашему опыту работы. В 
результате был оформлен 
протокол о сотрудничестве и 
обмене специалистами.

•  Выставки

ПРЕДСТАВЛЯЮТ
МОЛОДЫЕ

ХУДОЖНИКИ
Выставка, открывшаяся в 

«Караван-сарае», равноду
шных не оставляет. Часть 
зрителей подолгу простаи
вает перед экспонатами, 
другие поворачиваются и 
уходят, едва переступив 
порог зала.

Авторы экспозиции — груп
па молодых тбилисских про
фессиональных и самодея
тельных художников. Многие 
из них широкому зрителю не 
знакомы. Некоторые, как Г. 
Бугадзе, Г. Гугушвили, А. Ра- 
мишвили, О. Тимченко и дру
гие, достаточно хорошо изве
стны любителям изобразитель
ного искусства по участию в 
выставках у нас в республике 
и за ее пределами. Но и их 
работы, представленные здесь, 
покажутся неожиданными.

Новаторство, смелость твор
ческих решений, поиск новых 
форм для выражения сокро
венных чувств и мыслей — 
вот отличительные черты этой 
выставки. Можно, наверное, 
спорить по поводу каждой из 
представленных работ. Но ху
дожники не стремятся понра
виться всем. Они приглашают 
к откровенному разговору о 
том, что волнует молодух се
годня, об искусстве в том чи
сле, ищут своего зрителя.

(ГРУЗИНФОРМ).

•  ДАЛЕКОЕ — БЛИЗКОЕ

Венгры жили 6 предгорьях Кавказа...
Так ^читали и считают многие 

венгерские ученые. Еще в эпоху 
царя Матиаша в венгерской хро
нике находим сведения об э'Гом. 
Отталкиваясь от них, известный 
ученый Иено Зычи в конце XIX 
века дважды организовывал экс
педиции на Кавказ. Их участни
ки изучали историю грузинского 
народа, других народов Кавказа, 
их традиции, обычаи, памятники. 
Об этих экспедициях неоднократ
но сообщала газета «Иверия» в 
1895 году.

Интересно, что и в первой вен
герской энциклопедии находим 
любопытный факт: там, где при
водятся сведения о семье графа 
Хадыки, отмечается, что его род 
происходит от князей, живших в 
предгорьях Кавкасиони.

Каким ж е образом венгры мог
ли оказаться на Кавказе? Венгер
ские ученые приходят к выводу, 
что это могло произойтй в пери
од переселения древних венгров 
с Востока на Запад. Часть их на 
какое-то время поселилась на 
Кавказе, в основном Северном, а 
потом вновь двинулась в путь и 
достигла территории современной 
Венгрии. Исследователи не исклю
чают, что селились венгры и на 
грузинской земле.

К  примеру, сведения об этом 
можно почерпнуть в записях, сде
ланных в 1235 году монахом Ри
кардо. Он поведал в них о путе
шествии, совершенном в 1235 го
ду его добратом по имени Юлиан. 
Тот по приказу короля Белы  IV 
отправился на поиски венгерских

следов в Азию. Побывал странст
вующий монах и в Грузии, тер
ритория которой тогда была весь
ма обширной. Здесь он встретил 
немало мадьяр.

Первым из историков, считав
шим, что венгерские поселения 
существовали на Кавказе, был 
Янош Туроци. Он в XV веке спе
циально приезжал на Кавказ, изу
чал его горные массивы. И в по
следующие века среди венгерских 
ученых у него были по&ледовате- 
ли. Взять Яноша Орлая. Неодно
кратно он посещал Кавказ, Гру
зию. В майском номере 1825 го
да журнала «Минерва» я  нашел 
статью, подписанную Ласло На
дем. В ней он сообщает, что вме
сте с Яношем Орлаем и Якшичем 
Гергеем побывал на Кавказе, где 
они собирали материалы о пребы
вании венгров в этих краях.

Вообще XIX век отмечен мас- 
еовым паломничеством венгерских

специалистов на Кавказ. Поми
мо уже названных, здесь побыва
ли такие известные ученые, как 
Янош Беше, Иштван Ногель, Чу
дак Берталон, Ласло Холош, Бе
ла Пошт и другие. Они обнаружи
ли много общего в обычаях, ис
кусстве народов Кавказа и венг
ров.

И довременные венгерские уче
ные посвящают свои исследования 
этой проблеме. Особый интерес 
представляют труды Лайоша Тар- 
ди. З а  последний из них он был 
удостоен высокой правительствен
ной награды «Золотого Ордена 
Труда». Приведу один интересный 
факт из этого исследования. Л. 
Тарди попались в архиве списки 
на итальянском языке. Эти спис
ки в 1315 году составляли вене
цианские купцы, когда приобре
тали рабов на Кавказе. Так вот, 
среди купленных ими рабов зна
чатся представители многих на
родов и ныне населяющих Кавказ, 
и мадьяры.

Мне довелось встретиться с 
Лайошем Тарди, и он рассказал, 
что сейчас работает над материа
лами, доказывающими, что д те 
далекие века * венгры проживали 
и на территории Грузии. Л. Тар
ди и другие венгерские ученые 
полны решимости продолжить по
иски мадьярских следов на Кав
казе.

Реваз ХУЦИШВИЛИ, 
кандидат исторических наук.

На с н и м к а :  в гостях у Лайоша 
Тарди.

•  СПОРТ

ЭКВАТОР
ПОЗАДИ

XXIV Олимпийские игры пе
ресекли экватор. Пройдет 
дще несколько дней, и они 
станут достоянием истории 
А пока на спортивных базах 
столицы Южной Кореи идут 
жаркие поединки во * многих 
видах программы. В боль
шинстве из них доминируют 
советские спортсмены, заво
евавшие в общей сложности 
68 медалей, из которых 30—  
золотые.

дзюдо
Настала очередь борцов в 

белых кимоно. Первыми по
мерились силами атлеты ве
совой категории до 60 кг. 
Среди них находился чемпион 
СССР и Европы нынешнего 
года, 19-летний воспитанник 
тренера 3. Корокашвили, тби
лисец Амиран Тотикашвили. 
Только год назад он дебюти
ровал в соревновании взрос
лых, однако сразу привлек 
внимание своей самобытной 
техникой и упорством. Напри
мер, на чемпионате СССР 
нынешнего года в Алма-Ате 
Тотикашвили провел  пять 
схваток и во всех одержал 
победы досрочно. Ситуация 
повторилась и на чемпионате 
Европы в испанском городе 
Памплона.

И вот Сеул. В весовой ка
тегории до 60 кг на татами 
вышли многие известные дзю
доисты. Тотикашвили добился 
нескольких уверенных побед 
и лишь одну встречу проиг
рал. Он стал обладателем 
бронзовой медали.

ФУТБОЛ 
Сборная СССР вышла в по

луфинал олимпийского турни
ра. В очередном матче в 
Пусане она встречалась с 
командой Австралии. Счет 
был открыт во второй поло
вине матча, когда арбитр на
значил 11-метровый уда]э в 
ворота, соперников. Его реа
лизовал Добровольский — 
1:0. Вскоре ситуация повто
рилась — вновь 11-метровый, 
и вновь удар Добровольского 
точен — 2:0. Затем отличился 
Михайличенко — 3:0.

Очередным соперником со
ветских футболистов будет 
сборная Италии, победившая 
команду Швеции в дополни
тельное время — 2:1.

В другом полуфинальном 
матче встретятся олимпийцы 
Бразилии и ФРГ.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 
Из всего многообразия 

олимпийской легкоатлетичес
кой программы выделим осо
бенно те виды, в которых 
наиболее успешно выступили 
советские спортсмены. Это, 
в первую очередь, метание 
молота, где на пьедестал по
чета поднялись сразу три 
представителя нашей страны. 
Победителем стал ростовча
нин Сергей Литвинов.

Блестяще выступил в прыж
ках в высоту Геннадий Авде
енко. Он показал результат 
238 см и завоевал звание 
чемпионе.

*  *  ■*
Н е с н и м к е :  

тикешвили.■ . ^Сс;
МАЙЯ ВЫХОДИТ ВПЕРЕД

Амиран Те-

В Телави, где проводится
матч на звание чемпионки ми
ра по шахматам среди жен
щин между Майей Чибурда- 
нидзе и Наной Иоселиани, со
стоялось доигрывание второй 
партии, которая откладыва
лась дважды.

Напомним, что материаль
ное преимущество было на

стороне чемпионки мира. До
игрывание продолжалось не
долго. Мейя довела партию 
до победы. Она вышла впе
ред — 1,5:0,5.

Третья партия матча, в ко
торой белыми фигурами будет 
играть чемпионка, должна 
состояться сегодня.

П О Д Е Л И Л И  О Ч К И
В очередном матче чемпио

ната СССР по футболу ди
намовцы Тбилиси не саоем 
поле принимали «Локомотив». 
Матч прошел в упорной борь
бе с перевесом хозяев поля, 
которые имели хорошие мо
менты для взятия ворот со
перников, но не смогли реали
зовать их. Гости, в свою оче
редь, играли на контратаках 

На последних минутах дина
мовцы предприняли отчаян
ные атаки, чтобы вырвать по
беду. По цели опасно били

Гурули, Цаава, Панцулая и 
другие. Однако мяч в воро
тах так и не побывал — 0:0.  
Соперники поделили очки. 
Эта ничья для тбилисцев чет
вертая, а для железнодорож
ников — восьмая.

Остальные встречи этого 
тура завершились так: «Чер
номорец» — «Динамо» (Ки
ев) — 2 :1, «Шахтер» — «Кай- 
рат» — 2:0, «Нефтчи» — «Ди
намо», (Минск) —  2:1, «Спар
так» — «Металлист» — 2:1, 
«Арарат» — «Зенит» — 1:0, 
«Днепр» — «Торпедо» — '2:0.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

Объявления

Г о с е т р а х — 
поддержка и забота!
Госстрах всегда стоит на страже защиты социально-эко

номических интересов трудящихся. Гуманизм самой идеи 
государственного страхования особенно ярко проявился в 
тяжелые для всей республики дни стихийных бедствий, об
рушившихся на Грузию. е

В возмещении материального ущерба, причиненного при
родными катаклизмами, в возрождении разрушенных на
селенных пунктов значительную роль сыграли учреждения 
государственного страхования республики.

В последнее время государственным страхованием вве
дены новые льготы, более удобные и доступные условия оп
латы по страхованию личного имущества граждан; уменьше
ны тарифы страховых взносов.

Масштабные изменения, связанные с перестройкой си
стемы Госстраха, существенно повлияли на стиль и методы 
работы организаций государственного страхования. От со
трудников Госстраха потребуется повысить ответственность 
за выполняемое ими важное дело, культуру рабрты с граж
данами, проявить максимум чуткости и тактичности. Им не
обходимо избегать волокиты и бюрократических проявле
ний, искать возможности новых форм и видов страхования, 
чтобы этот процесс был более выгодным для граждан.

Главное управление Госстраха Грузинской ССР обраща
ется ко всем с просьбой посылать свои пожелания и пред
ложения по улучшению работы Госстраха по адресу: 380025, 
Тбилиси, ул. Советская, 79.

СТРАХОВАНИЕ СТРОЕНИЙ
Строения, принадлежащие гражданам на правах личной 

собственности, помимо обязательного страхования, могут 
быть застрахованы добровольно в пределах 60% их стои
мости по государственным ценам.

При этом Госстрах обеспечивает гражданам более пол
ное возмещение ущербе в случае повреждения строений 
от стихийного бедствия, аварии водопровода или системы 
отопления, пожара.

Договор добровольного страхования заключается сроком 
на 1 год. Ставки страховых платежей невелики и, в зави
симости от местонахождения строений, составляют 30—35 
коп. с каждых 100 руб. страховой суммы.

Не забудьте застраховать принадлежащие вам строения!
СТРАХОВАНИЕ ЖИВОТНЫХ

Страхование крупного рогатого скота и лошадей, при-, 
надлежащих гражданам, проводится в двух формах — обя
зательной и добровольной.

Заключая договор добровольного страхования этих жи
вотных, размер страховой суммы можно увеличить до 100% 
их стоимости по государственным закупочным ценам.

СТРАХОВАНИЕ ОТ НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ
«Вовремя застраховался» — могут сказать многие, кто 

на собственном опыте оценил по достоинству страхование 
от несчастного случая. Оно помогло справиться с серьезной 
травмой, возместить незапланированные расходы по вос
становлению здоровья. Пострадавший получит часть стра
ховой суммы, соответствующую степени утраченной трудо-1, 
способности.

Заключить договор страхования от несчастного случая 
могут граждане от 16 до 75 лет, сроком от года до пяти 
лет.

Величина разового взноса зависит от профессии страхо
вателя, страховой суммы, срока страхования и составляет 
от 25 коп.' до 1 руб. 20 коп. на каждые 100 руб. страховой 
суммы.

«АВТОчКАСКО» —
по правилам этого вида страхования принимаются подле
жащие регистрации автомобили, мотоциклы, мотороллеры, 
мотоколяски, мопеды, моторные, парусные и гребные лод
ки (кроме надувных), катера и яхты.

Договор страхования гарантирует возмещение матери
ального ущерба, причиненного в результате аварии (дорож
но-транспортного происшествия), пожара, стихийного бедст
вия, а также в случае похищения средства транспорта или 
повреждения его в связи с похищением или угоном. Стра
ховая сумма устанавливается по желанию страхователя. До
говор заключается сроком от 2 месяцев до 1 года.

«АВТО-КОМБИ» —
по правилам этого вида страхования принимаются автомо
били (в том числе с прицепами), зарегистрированные либо 
подлежащие регистрации в органах ГАИ. Одновременно по 
договору считаются застрахованными водитель и страхова
тель автомобиля, а также багаж, находящийся в автомобиле 
(прицепе).

Страхование осуществляется в двух вариантах:
а) с полным возмещением ущерба и уплатой платежа по 

тарифу — 2%;
б) с собственным участием страхователя при ущербе до 

150 руб., с уплатой по тарифу — 1%.
Договор страхования на условиях «авто-комби» гаранти

рует возмещение ущерба, не только вызванного дорожно- 
транспортным происшествием, но и в случае повреждения 
либо кражи отдельных частей и деталей автомобиля, пред
метов багажа и дополнительного оборудования (независи
мо от факта угона). При этом обязательным условием за
ключения договоров является страхование автомобиля в раз
мере 'его действительной стоимости, т. е. стоимости с уче
том износа.

СТРАХОВАНИЕ СРЕДСТВ ТРАНСПОРТА
Страхование проводится на условиях правил доброволь

ного страхования средств личного транспорта («авто-каско»), 
а также добровольного комбинированного страхования ав
томобиля, водителя и багажа («авто-комби»).

По правилам «авто-каско» на страхование принимаются 
подлежащие регистрации автомобили, мотоциклы, моторол
леры, мотоколяски, мопеды, моторные, парусные и гребные 
лодки (кроме надувных), катера и яхты.

Договор страхования гарантирует возмещение материаль
ного ущерба, причиненного в результате аварии (дорожно- 
транспортного происшествия), пожара и других стихийных 
бедствий, а также в случае похищения средства транспорта 
или повреждения его, связанного с похищением или уго
ном. Страховая сумма устанавливается по желанию страхо
вателя. Договор заключается сроком от 2 месяцев до 1 года.

По правилам «авто-комби» на страхование принимаются 
автомобили (в том числе с прицепами), зарегистрированные 
либо подлежащие регистрации в органах ГАИ. Одновремен
но по договору считаются застрахованными водитель и стра
хователь автомобиля, а также багаж, находящийся в авто
мобиле (прицепе).

Страхование осуществляется ■ двух вариантах:
а) с полным возмещением ущерба и уплатой платежа по 

тарифу— 2%;
б) с участием страхователя в возмещении ущербе до 

150 руб. и уплатой платежа по тарифу — 1%.
Договор страхования на условиях «авто-комби» гаранти

рует возмещение ущерба, вызванного дорожно-транспортным 
происшествием, и в случае повреждения либо кражи от
дельных частей и деталей автомобиля, предметов багажа и 
дополнительного оборудования (независимо от факта уго
на). При этом обязательным условием заключения договора 
является страхование автомобиля е' размере его действи
тельной стоимости (с учетом износа).

Грузинское управление Госстраха Грузинской ССР, 
Грузинское рекламное агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 27 сентября 
МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.
7.30 — «НО минут». 9.38 — «Я, ты  
и все мы вместе». 10.30 — X X IV  
летние Олимпийские игры. Прыж
ки в воду. Велоспорт. 16.45 — 
Р. Щедрин — «Геометрия звука».
17.00 — Фильм — детям. «Секач-фут
болист» (В Н Р ) .  18.23 -  Учимся 
демократии. Программа Воронеж
ской студии телевидения. 19.10 — 
К Всемирному дню туризма. До
кументальные фильмы «Интурист».
19.40 — Сегодня в мире. 19.55 — 
X X IV  летние Олимпийские игры,
22.00 — Время. 22.40 — Прожек
тор перестройки. 22.50 — X X IV  лет
ние Олимпийские игры. Тяжелая

атлетика. Дзюдо. Бокс. В  переры
ве (00.45) — Сегодня в мире.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
9.15 _  «Гюстав Курбе». Научно- 
популярный фильм. 9.35. 10.35 — 
Этика и психология семейной жиз
ни. 9-й класс. 10.05, 12.05 — Фран
цузский язык. 11.05 -  Учашимся 
СЛТУ. Эстетическое воспитание. 
11.35, 12.35 — История. 6-й класс.
13.05 — «С любимыми не расста
вайтесь». Художественный фильм.
16.00 — X X IV  летние Олимпийские 
игры. КонныЙ спорт. Бокс. 18.50 — 
Ф. Шуберт — трио «Ноктюрн». 
«Эстонский телефильм. 19.15 *— 
Ритмическая гимнастика. 19.45 — 
Документальный фильм «Дмитрий 
Шостакович. Альтовая соната».
21.15 — «...До шестнадцати и стар
ше», 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки. 22.50 — Ху
дожественный телефильм «Экза

мен*. 00.20 -  X X IV  летние Олим
пийские игры. Фехтование.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

13.00 — В полдень. 13.45 — Теле
курс. Грузинский язык. 14.15 — 
Атлетизм. 14.45 — Для абитуриен
тов. Химия. 15.50 — Информацион
ный выпуск (на русском языке).
16.00 — Изучим английский язык.
16.30 — Международный дневник 
(повторно). 17.05 — Киножурнал 
«Хочу все знать». -17.15 — Грузин
ской студии телефильмов — 20 лет. 
Документа л ь н ы е телефильмы: 
«Итальянские зарисовки», «Расска
жите о себе, маэстро!*. 18.05 — 
Приглашает семейный клуб «Иав- 
нана». 19.10 — Неиссякаемая ж и 
вая сила (к  70-летию Т ГУ ). Пере
дача 2-я. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Люби Грузию больше жизни. 
И. Нонешвили. 21.35 — За шахмат

ную ХОрОНу. 22.00 -  Время. 22.40- 
Прожектор перестройки (М ). 22.50— 
X X IV  летние Олимпийские игры.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
16.50 — Программа мультфильмов.
17.30 — Для школьников. Геогра
фия. 18.15 — Документальный те
лефильм «Пароль — «Надежда» 
(первый показ). 18.45 — Художе
ственный телефильм «Новоселье в 
будний день*. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Антология армянской поэ
зии (повторно). 21.10 — Коротко
метражный художественный теле
фильм «Осенняя дорога к маме».

РАДИО \

не 27 сентября
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

6.04, 11.00, 23.85 — Последние из

вестия. 6.30 — Сельское утро. Про
грамма для тружеников села. 7.04, 
9.00, 16.00, 20.00, 23.00, 00.50 — По
следние известия (М ). 7.40 — Ра 
диогазета «Пионер Грузии». 8.15 и
12.15 -  Час пик. Информационно- 
музыкальная программа. 9.25 и 
9.37 — Обзор республиканских га
зет. 11.16 — «Учение практической 
медицины». Институт физиологии.
11.30 -  Г. Форе. Пьесы для инст
рументального дуэта. 11.55 — Кур
сом X IX  партконференции. 12.00 — 
Обзор и передовая статья «Прав
ды» на грузинском языке. 13.01 — 
Время, события, люди (М ). 13.30— 
Песни на стихи И. Нонешвили.
13.40 — Л и т е р а т у р н ы е  чтения. 
М. Джавахишвили «Бремя женщи
ны». 14.15 — Камерные произве
дения М . Глинки. 18.00 — Пригла

шают радиостудии страны. Новая 
программа оркестра народных ин
струментов Грузинского радио и 
Т В  Тбилиси (М ). 16.20 -  «Преда
тельство Европы». К  50-летию 
Мюнхенского сговора (М ). 16.50 — 
На X X IV  летних Олимпийских иг
рах (М ). 17.00 — Радиостанция
«Мацне». 21.15 -  Радиостанция 
«Сичабуке». 22.00 — Ф. Глонти. 
Шестая симфония. 22.30 — Инфор
мационный выпуск. 23.40 — Опер
ные увертюры.

ПОГОДА

на 28 и 29 сентября
В  ЗАПАД НО Й  Г Р У З И И  ожида

ется переменная облачность, места
ми кратковременные дожди, ветер 
западный. 5—10 метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  ночью

4.12 4-17 градусов, днем 4-18 
4.23 градуса. В  г о р н ы х  райо
нах: ночью 4 - 1 0  4-15 градусов,
днем 4-18 4-23 градуса. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью
4.5 4 . 1 0  градусов, днем 4-12 4 - "  
градусов.

В ВО СТО ЧНО Й  ГРУ З И И  -  пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди и грозы, 
ветер западный. 9—14 метров в се
кунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью 4.10 415 градусов,
днем 4-20 4-25 градусов. В г о р 
н ы х  районах: ночью 4-8 4-П
градусов, днем 4_16 4.21 градус. 
В в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 4 2  4.7 градусов, днем 4-10
4.15 градусов.

веро-западный, 9—14 метров в се
кунду. на окраинах города 17-22 
метра в секунду. Температура воз
духа 4-25 4-27 градусов.

В Т Б И Л И С И  27 сентября -  пе
ременная облачность, кратковре
менный дождь с грозой, ветер се-
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